
В этом году в парке «Яуза» бу-
дут благоустроены два пой-
менных участка реки Чермян-
ки, главного притока Яузы 
в черте города Москвы, об-
щей площадью порядка 
49,1 гектара.
— Первый участок — от ули-
цы Мусоргского до проезда 
Дежнева, — рассказал глава 
города. — В ходе благоустрой-
ства в этой части парка будут 
сделаны прогулочные марш-
руты с удобными спусками 
к воде и обустроена спортив-
ная зона с хоккей-
ной коробкой, пло-
щадкой для стрит-
бола, теннисны-
ми кортами, скейт-
парком, тренаже-
рами.
Мэр столицы доба-
вил, что в планах 
также создание 
детских площадок и проведе-
ние реконструкции стадиона 
«Отрада», который пока вы-
глядит не очень.
— На месте заброшенного 
футбольного поля сделаем но-
вое с подогревом, чтобы мож-
но было играть и зимой, — 
уточнил Сергей Собянин. 

Кроме того, будет 
реконструирована 
и открытая пло-
щадка для меро-
приятий. 
В ходе благоу-
стройства столич-
ные власти приве-
дут в порядок тро-
пинки и велоси-

педные дорожки. 
— Разместим павильоны 
кафе, туалеты. Высадим дере-
вья, кустарники и разобьем 
цветники, — добавил мэр.
Вдоль берега Чермянки для 
удобного подхода к воде сде-
лают настилы и смотровые 
площадки. 

Второй участок будущего пар-
ка «Яуза» находится вдоль 
Юрловского проезда, от про-
езда Дежнева до улицы Мо-
лодцова. Сергей Собянин от-
метил, что его «изюминкой» 
станет эколого-просветитель-
ский центр — первая интерак-
тивная площадка, посвящен-
ная изучению профессий бу-
дущего в сфере экологии.
— Особенностью парка ста-
нет экотропа на сваях. Ее про-
ложат по обоим берегам Чер-
мянки, в нескольких местах 
соединят переходами через 
реку, — уточнил он.
В парке обустроят и площад-
ку для любителей велосипед-

ных трюков, спортивные 
зоны с различными тренаже-
рами. Это особенно актуаль-
но для тех жителей, которые 
любят заниматься спортом 
на свежем воздухе. Напри-
мер, студентка Елизавета За-
йкина каждый день бегает 
в этом парке. Те изменения, 
которые уже произошли на 
его территории, девушке 
очень нравятся. 
— Люблю этот парк, он неда-
леко от дома, а после того как 
его начали благоустраивать, 
здесь стало гораздо комфор-
тнее, — поделилась она. 
Также Елизавете очень нра-
вятся велосипедные дорожки, 

которые сделали в 2019 году. 
Летом она с удовольствием 
катается по ним на велосипе-
де и самокате.
В 2019 году было проведено 
благоустройство береговой 
линии в месте слияния Яузы 
и Чермянки вдоль улицы За-
поведной.
— По просьбе местных жите-
лей мы привели в порядок 
эстрадную площадку Певче-
ского поля, — добавил мэр. 
В парке провели реконструк-
цию пруда, его берега укрепи-
ли бревнами из лиственницы. 
Там же сделали две террасы 
для посиделок у воды. Так что 
уже сейчас заметны серьез-
ные изменения, посещае-
мость парка выросла.
— В 2022–2023 годах благо-
устройство поймы реки Яузы 
будет продолжено, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — Но-
вый парк «Яуза» должен стать 
одним из самых больших 
и притягательных рекреаци-
онных пространств в Москве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин (на фо-
то внизу) в сво-
ем блоге расска-
зал о возобнов-
лении работы 
над проектом 
парка «Яуза» 
на северо-восто-
ке столицы, соз-
дание которого 
остановилось 
из-за пандемии.

Владимир Путин заявил, что планирует сделать прививку от коронавирусной 
инфекции сегодня, 23 марта. Также глава государства отметил, что ситуация 
с распространением коронавирусной инфекции в России стабилизировалась.
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СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО АРХИТЕКТУРЕ И ГРАДО
СТРОИТЕЛЬСТВУ ГОРОДА МОСКВЫ

Суть концепции — не про-
сто благоустроить террито-
рии вдоль реки Яузы в Севе-
ро-Восточном округе Мо-
сквы, а создать единое пар-
ковое пространство 
протяженностью более 20 ки-
лометров от Мытищ до Ро-
стокинского акведука, объе-
динив разрозненные терри-
тории вдоль  Яузы и ее прито-
ков — Чермянки, Ички 
и Лихоборки. При этом край-
не важно минимизировать 
воздействие на окружающую 
среду, сохранить уникаль-
ные флору и фауну этой тер-
ритории.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

График замены приборов 
учета опубликован насай-
те mosenergosbyt.ru
в разделе «Частным ли-
цам / Услуги». 
Его также можно посмо-
треть в личном кабинете
и мобильном приложе-
нии клиента компании 
«Мосэнергосбыт».
Показания же счетчиков 
воды и электричества 
жители нашей столицы 
могут передавать че-
рез приложение «Моя 
Москва».

кстати

благоустройство

Место притяжения
Обновленный парк «Яуза» удивит горожан новыми 
маршрутами, детскими и спортивными площадками

Ежедневный деловой выпуск

Счетчики 
заменят 
бесплатно 
Вчера заместитель мэра 
 Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
 Бирюков сообщил, что в сто-
лице стартовали работы 
по централизованной замене 
приборов учета электроэнер-
гии в жилых домах.

По словам заместителя мэра, 
до конца 2021 года заплани-
ровано установить в жи-
лых домах москвичей более 
500 тысяч новых счетчиков.  
— Специалисты демонтируют 
старые счетчики, которые 
вышли из строя или за сроки 
межпроверочного периода, 
работы по замене приборов 
будут проводиться сразу во 
всем доме. Срок службы но-
вых многотарифных счетчи-
ков составит 30 лет, — отме-
тил Петр Бирюков.
Он особо подчеркнул, что эти 
работы проводятся бесплат-
но, так как с 1 июля 2020 года 
ответственность за организа-
цию учета электроэнергии 
в многоквартирных домах пе-
решла к «Мосэнергосбыту».
Жителей заранее предупре-
дят о дате замены приборов 
учета. Кроме того, будет сде-
лано все, чтобы это проходило 
в максимально комфортных 
условиях для москвичей. 
Так, работы по замене счетчи-
ков, расположенных внутри 
квартир, можно будет запла-
нировать на вечернее время 
и выходные дни. 
Кроме того, информация 
о сроках проведения работ по 
замене счетчиков будет раз-
мещена на стендах с объявле-
ниями в подъездах и возле жи-
лых домов.
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru

безопасность

Весне дорогу. Столичные гидрологи 
готовятся к сезонным паводкам. 
Предотвратить подтопления 
поможет точный расчет ➔ СТР. 3

острая тема

Правда жизни. Наше общество 
захлестнула подростковая агрессия. 
Обратим ли этот процесс и что можно 
сделать, выяснила «ВМ» ➔ СТР. 7

вопрос дня

Минстрой зафиксировал 
дефицит нового жилья. Эксперты 
обсудили, куда делись квартиры 
в новостройках ➔ СТР. 8

РАЗ С НОЯБРЯ ПРОШЛОГО ГОДА ПОЛЬЗО
ВАТЕЛИ ПРИЛОЖЕНИЯ МЕТРО МОСКВЫ 
ПОСМОТРЕЛИ ИНТЕРАКТИВНУЮ КАРТУ 
ПОДЗЕМКИ. ДРУГИЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ 
РАЗДЕЛЫ  КАБИНЕТ И ГОРОД. 

ЦИФРА ДНЯ

4 400 000

Вчера 15:25 Студентка Елизавета Зайкина занимается бегом в парке «Яуза», который расположен рядом с ее домом. Девушка отмечает, что благодаря уже проведенному 
благоустройству эта территория преобразилась и стала гораздо лучше и красивее

Историю страны 
должны знать все

В этом году наше движение расширило 
свое участие в подготовке к «Диктанту 
Победы». Когда мы анализировали об-
ратную связь прошлых лет, то поняли, 
что школьникам достаточно сложно 
соревноваться с более взрослыми 
участниками. Поэтому «Волонтеры 
Победы» выступили с инициативой 
проведения Всероссийской историче-
ской онлайн-игры «1418», чтобы под-
готовить ребят к предстоящему дик-

танту. Вместе с Министерством просвещения РФ и Россий-
ским движением школьников нам удалось организовать 
эту масштабную онлайн-викторину. В ней участвовали 
более 65 тысяч человек, в первую очередь это школьники 
от 14 до 18 лет. Благодаря нашим профессиональным 
историкам, которые составляли во-
просы для игры, были разработаны 
две содержательные части. 
Это только часть подготовки к буду-
щему «Диктанту Победы». Вчера мы 
объявили о старте набора добро-
вольцев «Волонтеры Победы». Стать 
ими могут все желающие. Для этого 
необходимо зарегистрироваться на 
официальном сайте проекта. До-
бровольцам предстоит пройти обу-
чение, которое традиционно состо-
ит из двух этапов. Первый пройдет 
в онлайн-формате на специальной 
образовательной платформе «Во-
лонтеров Победы». Второй — непо-
средственно на площадках проведе-
ния «Диктанта Победы». Кроме кон-
кретных ситуаций, с которыми сталкивались добровольцы 
в своей работе, мы обязательно включаем в обучение исто-
рический блок. Важно, чтобы волонтеры вспомнили ос-
новные события и героев Великой Отечественной войны. 
Представители нашего движения создали 50 междуна-
родных представительств, например, в Египте, Молдове, 
Германии, Киргизии, Казахстане и Южно-Африканской 
Республике. Там также можно подать заявку на участие 
в диктанте либо стать волонтером. 
Мы видим, что «Диктант Победы» интересен молодежи, 
не только российской, но и той, что проживает в других 
странах. Я уверена, ввиду того, что у мероприятия увели-
чилось количество площадок, а коронавирус отступает, 
добровольцев и участников в этом году будет еще больше, 
чем в прошлом. 

Председатель Центрального штаба Всероссийско-
го общественного движения «Волонтеры Победы» 
Ольга Амельченкова рассказала о подготовке 
к мероприятию и работе волонтеров.

первый 
микрофон

ОЛЬГА 
АМЕЛЬЧЕНКОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ШТА
БА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ВОЛОН
ТЕРЫ ПОБЕДЫ

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2
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План работ в парке 
на текущий 2021 год

Особенностью парка станет экотропа 
на сваях. Ее планируется проложить 
по обоим берегам Чермянки, 
а в нескольких местах соединить 
переходами через реку

Помимо рекреационной 
функции, экотропа будет иметь 
и практическое значение: 
как короткий и удобный путь 
между жилыми массивами

Вдоль экотропы появятся 
площадки для тихого отдыха, 
где можно будет заниматься 
физкультурой и медитацией, 
проводить творческие вечера 
и небольшие выступления

Задача — создать 
единую зеленую зону 
протяженностью 
более 16 км от МКАД 
до Ростокинского 
акведука

Площадь благоустройства 
составит 49,1 га

Ю
рловский

пр-д

пр-дДежне
ва

Три новые игровые 
зоны для детей 
и подростков
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Самые творческие работы конкурса 
пополнят выставочную коллекцию 

Движение по компенсационным маршрутам 
контролируют экипажи дорожного патруля 

Вчера в павильоне Москов-
ских центральных диаме-
тров (МЦД) на площади Ки-
евского вокзала открылась 
выставка-конкурс «Город 
будущего». Это совместный 
проект столичного Департа-
мента транспорта и компа-
нии Lego. 

На этой выставке представ-
лена шестиметровая инстал-
ляция, собранная из кубиков 
известного производителя 
детских конструкторов. Это 
целый город с красивыми 
улицами и инфраструкту-
рой. Но главная суть выстав-
ки в том, что она будет попол-
няться. 
Например, уже в апреле ее 
экспозицию дополнят рабо-
ты нескольких победителей 

конкурса «Создаем транс-
порт мечты». 
Суть этого конкурса: дети 
придумывают и собирают из 
деталей конструктора транс-
порт будущего — техноло-
гичный и экологичный. По-
бедители получат ценные 
призы, и еще один спецприз 
достанется автору лучшей 
модели электробуса. 
В конкурсе могут принять 
участие дети от 4 до 16 лет. 
Однако отправить работу 
жюри — фотографию и опи-
сание придуманного и со-
бранного в рамках конкурса 
транспорта — могут только 
родители ребенка. Работы 
принимаются по адресу элек-
тронной почты konkurs2@
transport.mos.ru или в бот: 
@to_deptrans_bot. 

Победителей выберет специ-
альная комиссия из медий-
ных персон, а главным кри-
терием станет креативность 
представленного макета 
транспорта будущего.  
Кстати, специально для этого 
конкурса один из энтузиа-
стов уже собрал модель элек-
тробуса из конструктора. На 
это ушло три дня и порядка 
200 деталей развивающего 
конструктора, среди кото-
рых грузовик мороженщика, 
гоночный автомобиль, авто-
бус охотников за паранор-
мальными явлениями и про-
сто кубики.
Выставка «Город будущего» 
будет проходить до 3 мая. 
Вход свободный. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

В первые выходные после 
закрытия участка Калужско-
Рижской ветки метро меж-
ду станциями «Беляево» 
и «Новые Черемушки» бес-
платные компенсационные 
автобусы перевезли около 
200 тысяч пассажиров. 
Об этом в понедельник 
утром сообщила замести-
тель начальника метрополи-
тена Юлия Темникова.

Напомним, что участок оран-
жевой линии метро был за-
крыт 20 марта в связи с про-
кладкой тоннеля для Боль-
шой Кольцевой, который 
пройдет в районе действую-
щей станции «Калужская». 
Возобновление движения  за-
планировано на 2 апреля, но, 

по сообщению заместителя 
мэра столицы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Андрея 
Бочкарева, это может прои-
зойти несколько раньше. 
Юлия Темникова рассказала, 
что на протяжении всего пе-
риода бездействия участка 
сотрудники предприятий 
«Мосгортранс» и «Организа-
тор перевозок» будут инфор-
мировать пассажиров о на-
личии компенсационных 
маршрутов.  
Кроме того, о закрытии про-
езда по участку пассажирам 
постоянно рассказывают 
дикторы метрополитена, 
схемы объездных маршрутов 
вывешены в поездах метро 
и на информационных пор-

талах Департамента транс-
порта. Движение в  районе 
закрытых станций круглосу-
точно помогают регулиро-
вать экипажи дорожного па-
труля ЦОДД.
По данным департамента, за 
утро понедельника бесплат-
ные автобусы компенсаци-
онных маршрутов перевезли 
около 66 тысяч пассажиров. 
И хотя интервалы между ав-
тобусами — меньше минуты, 
в транспортном ведомстве 
рекомендуют по возможно-
сти добираться по Серпухов-
ско-Тимирязевской, Бутов-
ской линиям, а также пользо-
ваться другими альтернатив-
ными маршрутами.
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru

По состоянию на март 
2021 года в рамках строи-
тельства хордовых маги-
стралей сдано в эксплуа-
тацию 190 километров до-
рог, в том числе 100 искус-
ственных сооружений 
и 54 пешеходных перехо-
да. Полностью завершено 
строительство Северо-За-
падной хорды, открыто 
движение по 6 участкам 
Северо-Восточной хорды 
и 3 участкам Южной 
рокады.

кстати

Юго-Восточная хорда — важ-
ный и довольно масштабный 
объект. Протяженность ее 
основного хода составит 
28 километров, а с учетом 
съездов и реконструкции 
прилегающей улично-дорож-
ной сети будет построено по-
рядка 100 километров дорог, 
55 искусственных сооруже-
ний протяженностью 22 ки-
лометра и 11 пешеходных пе-
реходов. 
— Одну из главных проблем — 
транспортную — в Москве ре-
шаем в том числе и за счет соз-
дания нового транспортного 
каркаса, который состоит из 
четырех хордовых магистра-
лей: это Северо-Западная хор-
да, Северо-Восточная хорда, 
Южная рокада и Юго-Восточ-
ная хорда. Северо-Западная 
построена, Южная рокада 
и Северо-Восточная хорда по-
строены на две трети. И вот 
одна из последних таких ги-
гантских строек — это Юго-
Восточная хорда, которая бе-
рет начало от Варшавского 
шоссе и заканчивается на шос-
се Энтузиастов, примыкая 
к Третьему транспортному 
кольцу, пересекает целый ряд 

городских магистралей, и ко-
торая призвана улучшить 
транспортное сообщение 
22 районов Москвы, в которых 
проживают больше 2 миллио-
нов человек, — рассказал 
Сергей Собянин. 
По его словам, работы раз-
вернуты на всех 10 участках, 
а общая готовность хорды со-
ставляет порядка 35–37 про-
центов. 
Что касается конкретно девя-
того участка хорды, который 
посетил мэр Москвы, то его 
строительство началось 
в 2019 году. Шестиполосная 
трасса длиной порядка 4,5 ки-
лометра будет начинаться 
в тоннеле под путями Паве-

лецкого направления Москов-
ской железной дороги, далее 
пройдет вдоль путей МЦД-2 
и выйдет на МКАД в районе 
32-го километра. Полностью 
его строительство планирует-
ся завершить в 2023 году.
Генеральный директор ком-
пании-подрядчика Фарит 
Хайдаров отметил, что рабо-
ты на девятом участке этой 
хорды ведутся круглосуточно. 
— 350 человек трудятся кру-
глые сутки, и 100 единиц тех-
ники. Работы идут по графи-
ку, — подчеркнул он, добавив, 
что в настоящее время идет 
процесс согласования по пово-
ду прокладки путепровода че-
рез железнодорожные пути.

Кроме того, на этом участке 
планируется построить съез-
ды на улицы Дорожная, По-
дольских Курсантов и проек-
тируемый проезд № 5453, 
а также реконструировать 
Ступинский проезд.
— В рамках благоустройства 
прилегающей территории за-
планированы устройство 
17,8 га газонов, высадка 
1154 деревьев и 1578 кустар-
ников, — рассказали в пресс-
службе столичной мэрии. — 
Для защиты Покровского пар-
ка вдоль трассы будут уста-
новлены экраны длиной 
844 метра.
В целом строительство новых 
хордовых магистралей являет-

ся ключевым проектом разви-
тия улично-дорожной сети Мо-
сквы внутри МКАД. Как пояс-
нили в мэрии, суммарная про-
тяженность четырех хорд со-
ставит 133 километра. 
— Хорды улучшат транспорт-
ную доступность 73 районов 
Москвы, включая десятки 
кварталов реновации, — под-
черкнули в мэрии. — За счет 
организации бессветофорно-
го движения на большинстве 
участков магистралей и пере-
распределения транспортных 
потоков среднее время поезд-
ки по городу сократится на 
20–25 процентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Улучшится 
доступность десятков районов 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин осмо-
трел ход работ 
по строитель-
ству участка 
Юго-Восточной 
хорды от Паве-
лецкого направ-
ления Москов-
ской железной 
дороги до Мо-
сковской коль-
цевой авто-
дороги.

день мэра

Вчера 13:13 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор компании-подрядчика Фарит Хайдаров во время осмотра строительства 
участка Юго-Восточной хорды. Сейчас на объекте круглосуточно трудятся 350 человек, задействовано 100 единиц техники

Электроснабжение старых 
домов капитально обновят 
В столице продолжаются ра-
боты в рамках региональной 
программы капремонта об-
щего имущества в много-
квартирных домах. Вчера за-
меститель генерального ди-
ректора столичного Фонда 
капитального ремонта Илья 
Байдужий проинспектиро-
вал ход таких работ. К осмо-
тру присоединилась корре-
спондент «ВМ».

Объектом осмотра работ по 
капремонту стал многоквар-
тирный четырехэтажный дом 
1917 года постройки, распо-
ложенный в Центральном ад-
министративном округе сто-
лицы, на улице Садовая-Само-
течная, дом 4, корпус 2. 
— На сегодняшний день 
в доме уже выполнен ремонт 
магистральных коммуника-
ций холодного водоснабже-
ния и отопления, — отметил 
заместитель гендиректора 
столичного Фонда капиталь-
ного ремонта Илья Байду-
жий. — В стадии завершения 
находятся работы по ремонту 
крыши и электроснабжению.
Как отметил Байдужий, после 
полного завершения работ по 
замене электроснабжения 
в порядок будут приведены 
подъезды многоквартирного 
дома. 
Здесь очистят стены от старой 
краски и штукатурки, произ-
ведут их выравнивание 
и окрашивание. 
Уже изжившее себя наполь-
ное покрытие будет демонти-
ровано, а вместо него поло-
жат безопасную антискользя-
щую плитку. Причем цвет 
этой плитки жильцы дома 
определят самостоятельно, 
выбрав понравившийся из 
предложенных вариантов. 
Что касается лестниц, то здесь 
обновят ограждения, отре-

монтируют ступени и устано-
вят новые перила.
Ремонтные работы в доме на-
ходятся в активной фазе. 
В ближайшее время бригады 
приступят к работам по за-
мене в квартирах приборов 
системы центрального ото-
пления. 
Осмотрев выполнение работ, 
заместитель гендиректора 
Фонда капитального ремонта 
Илья Байдужий их качеством 
остался доволен.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Поддержка должна 
дойти до каждого
Вчера руководитель Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного раз-
вития Москвы Алексей Фур-
син (на фото) провел пре-
зентацию новой субсидийной 
кампании, которая стартова-
ла в марте этого года.

В своем выступлении глава 
департамента рассказал о ме-
рах поддержки предпринима-
телей в 2021 году — речь идет 
о 14 субсидиях, ко-
торыми может вос-
пользоваться биз-
нес столицы в на-
стоящий момент. 
По словам Алексея 
Фурсина, те виды 
поддержки и меха-
низм их предостав-
ления вырабаты-
вались и совершенствовались 
совместно с предпринимате-
лями Москвы. 
— Мы несколько раз переде-
лывали субсидию для фран-
чайзинга, чтобы она в конеч-
ном итоге действительно 
была полезна бизнесу, — от-
метил он, добавив, что обрат-
ная связь от предпринимате-
лей крайне важна. 
В общей сложности в 2020 
году было подано более 11 ты-
сяч заявок на получение суб-
сидий, при этом поддержка 
была оказана 3190 предпри-
нимателям. 
— Это выражается в сумме бо-
лее 3 миллиардов рублей, — 
подчеркнул Алексей Фурсин. 
То, что не все, кто подал заяв-
ку, получил субсидию — свое-
го рода вызов для правитель-
ства Москвы. Глава ведом-
ства пояснил, что главная 
цель на ближайшее время — 
достичь уровня работы меха-
низма субсидийной поддерж-
ки «одна заявка — одна суб-
сидия». 

Что касается новой заявоч-
ной кампании, то весь про-
цесс, как и в прошлом году, 
проходит в дистанционном 
формате. По словам Алексея 
Фурсина, цифровые решения 
необходимы, чтобы город был 
полезен бизнесу, а меры под-
держки были актуальны се-
годняшней повестке. Загру-
зить документы можно через 
платформу i.moscow. Экспер-
тиза, финансовая комиссия, 

заключение дого-
вора, получение 
средств и другие 
процессы тоже 
проходят онлайн. 
Все это также по-
зволит сократить 
сроки принятия 
решений. 
— Также мы рас-

ширили возможности для экс-
портеров, разрешив получать 
субсидию в том числе тем, 
у кого заключены долгосроч-
ные контракты, — уточнил 
Алексей Фурсин. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:07 Заместитель гендиректора столичного Фонда 
капитального ремонта Илья Байдужий контролирует 
выполнение работ по замене электроснабжения

Растет экспорт 
высоких технологий
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) озвучила итоги ра-
боты предприятий-экспорте-
ров, поставляющих высоко-
технологичную продукцию 
за границу. 

За прошлый год высокотехно-
логичный экспорт вырос бо-
лее чем на 40 процентов. Сре-
ди самых востребованных то-
варов, которые столица по-
ставляет за рубеж, турбодви-
гатели, сетевое оборудова-
ние, коммуникационная ап-
паратура, лекарства, легко-
вые автомобили и трансмис-
сии, компьютеры и их ком-
плектующие.
— В прошлом году экспорт 
технологичной продукции го-
рода увеличился на 44 про-
цента. Его объем в денежном 
выражении — 30 миллиардов 
долларов, — отметила Ната-
лья Сергунина. — Москва по-
ставляет за рубеж более трети 
общероссийского объема 
в этом сегменте.
По ее словам, основными им-
портерами высокотехноло-
гичных товаров московских 
компаний стали страны За-
падной Европы, СНГ и Восточ-
ной Азии. 
— Высокотехнологичные то-
вары — это современная тех-
ника, а также продукты, при 
производстве которых специ-
алисты использовали новые 
технологии или проводили 
научно-исследовательскую 
работу. Они составляют око-
ло 75 процентов от всего не-
сырьевого неэнергетическо-
го экспорта столицы, — сооб-
щили в экономическом блоке 
мэрии.
Финансовая поддержка экс-
портеров со стороны прави-
тельства Москвы в прошлом 
году увеличилась в семь раз — 
почти до 500 миллионов руб-
лей. Помимо грантов и субси-
дий, экспортно ориентирован-
ные компании могут получить 
помощь в выходе на зарубеж-
ные рынки и поиске потенци-
альных заказчиков, принять 
участие в крупнейших отрас-
левых выставках и бизнес-
миссиях (в том числе в онлайн-
формате). Для них проводятся 
образовательные и акселера-
ционные программы.

Также Наталья Сергунина со-
общила об открытии двух тех-
нопарков в Москве. Они будут 
специализироваться на ин-
формационных технологиях 
и пищевой промышленности. 
— Технопарки востребованы 
у бизнес-сообщества: доля 
свободных площадей на дей-
ствующих объектах — менее 
полутора процентов, — отме-
тила заммэра. — Их резиден-
ты получают качественную 
инфраструктуру, организаци-
онную и финансовую под-
держку Москвы. 
Две площадки под размеще-
ние технопарков подобраны 
и находятся в Зеленограде 
и Центральном округе. Пло-
щадь каждого превысит 
20 тысяч квадратных метров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

важно
В прошлом году прави-
тельство Москвы приня-
ло пять пакетов анти-
кризисных мер под-
держки столичного биз-
неса на общую сумму 
около 90 миллиардов 
рублей. Отмены плате-
жей за аренду, отсрочки, 
компенсации, субсидии, 
гранты, а также помощь 
в кредитовании охваты-
вают 13 отраслей эконо-
мики и более 50 тысяч 
организаций, которые 
могли получить помощь 
города. 

В прошлом году техно-
парки инвестировали 
в свое развитие 
2,5 миллиарда рублей 
и создали еще 7,8 ты-
сячи рабочих мест. Сей-
час они обеспечивают ра-
ботой уже около 70 ты-
сяч человек, становясь 
технологическим ядром 
города. Пищевая про-
мышленность является 
новым направлением 
для инновационных пло-
щадок Москвы. В про-
фильном технопарке 
планируется разместить 
пищевые производства 
и лаборатории, фабрики-
кухни, пространства 
для фуд-кортов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

транспорт
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В текущем году в ЦАО
Москвы в рамках про-
граммы капремонта пла-
нируется отремонтиро-
вать 46 многоэтажных 
жилых домов 1917 года 
постройки. 
В совокупности во всех 
этих домах будет выпол-
нено порядка 200 видов 
ремонтных работ. 
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Поддержать 
акцию может 
каждый
В субботу, 27 марта, в Москве 
пройдет ежегодная экологи-
ческая акция «Час Земли». 
Присоединиться к ней могут 
все желающие. Для этого 
нужно выключить дома свет 
на один час, с 20:30 до 21:30.

Акцию проводит Всемирный 
фонд дикой природы при под-
держке правительства Мо-
сквы и Министерства приро-
ды России. Ее цель — при-
влечь внимание людей к бе-
режному отношению к нашей 
планете, в частности к разум-
ному и экономичному потре-
блению ресурсов. В «Час Зем-
ли» миллионы людей по всему 
миру в знак солидарности вы-
ключают свет и электропри-
боры. А в городах гаснет архи-
тектурно-художественная 
подсветка на известных зда-
ниях и других достопримеча-
тельностях. Так, в прошлом 
году в московском Парке 
Горького выключили подсвет-
ку 18-метровой арки главного 
входа, а в парке Победы на По-
клонной горе — памятных 
стел фронтам и флотам Вели-
кой Отечественной войны.
В этом году акция посвящена 
открытости экологической 
информации. Участники уз-
нают, где и как получить све-
дения о состоянии окружаю-
щей среды.
— Мы призываем бизнес под-
держать нас в этом направле-
нии, а также планируем рас-
ширить программу экопрос-
вещения, чтобы вся информа-
ция была максимально про-
зрачной и доступной для мо-
сквичей, — сказал руководи-
тель столичного Департамен-
та природопользования и ох-
раны окружающей среды Ан-
тон Кульбачевский.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Несмотря на то что днем дер-
жится плюсовая температура, 
из-за ночных заморозков тая-
ние снега пока не происходит. 
Нужен устойчивый переход 
через нулевую отметку, тогда 
и начнется половодье. К по-
следнему на гидротехниче-
ских сооружениях готовятся 
заранее. Зимой специалисты 

выезжают на снегосъемку раз 
в 10 дней, а накануне полово-
дья — каждые пять дней.
— Мы оцениваем объем воды, 
который сойдет при таянии 
снега. Исходя из показателей, 
можем спрогнозировать, 
сколько освободить места 
в водохранилище под талые 
воды, — пояснил начальник 
Истринского гидротехниче-
ского узла Юрий Гусев.
На снегосъемку отправились 
два специалиста: инженер-ги-
дролог Истринского гидро-
технического узла Андрей 
Меркулов и оператор водоза-
борных сооружений Николай 
Журавлев.
— У нас есть уже проложен-
ный маршрут, около двух ки-
лометров. На протяжении 
всего пути мы берем пробы 
снега с одновременным изме-
рением высоты его покрова. 
Кроме того, взвешиваем полу-
ченный объем и по формуле 
рассчитываем плотность. 
С помощью этих данных уже 
можно определить, сколько 

воды находится сейчас в сне-
ге, — рассказал Андрей Мер-
кулов.
Он также отметил, что сейчас 
снежный покров уже доста-
точно плотный, поэтому, ког-
да температура перестанет 
опускаться ниже нуля, он сра-
зу начнет таять, так как во-
брал в себя все воды. Эти по-
казатели важны для оценки 
объема вод и предотвраще-
ния весенних затоплений.
Мосводоканал уже готов к по-
ловодью. На всех гидротехни-
ческих объектах провели про-
верку состояния автотран-
спорта с энергоисточниками 
и откачивающими средства-
ми. В распоряжении специа-
листов 350 единиц откачива-
ющей техники общей произ-
водительностью 67 тысяч ку-
бов в час. Подготовлены 
и очистные сооружения на 
станциях водоподготовки. 
Сейчас также формируются 
дополнительные аварийные 
бригады, которые будут за-
действованы в ночное время.

Кроме того, с потеплением 
усилят контроль и за каче-
ством воды. Если сейчас забор 
воды делают раз в день, то 
в период прохождения поло-
водья отбор проб будет произ-
водиться до трех раз в сутки.
— С помощью химического 
и бактериологического ана-
лиза мы можем оценить, на-
сколько вода пригодна для по-
требления. Забор проводится 
в определенных точках на 
всем расстоянии до станций 
водоподготовки. Если в одной 
из них идет ухудшение по ка-
ким-либо показателям, мы об-
следуем притоки и ищем ис-
точник выброса отходов, — 
прокомментировал инженер 
инспекции зон санитарной 
охраны Истринского гидро-
технического узла Сергей 
Присеко.
Сейчас место забора водного 
образца выглядит как лунка, 
в которую опускают специ-
ально приспособленный со-
суд — батометр. Как только он 
достигает определенной глу-

бины, в колбу поступает вода, 
которая при поднятии на по-
верхность уже никуда не вы-
текает. Образец отправляется 
в лабораторию Рублевской 
водопроводной станции, где 
и оценивается его качество. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru 

Уровень и качество воды 
проверяются постоянно 

Вчера 12:51 Специалист Истринского гидротехнического узла Анна Комиссарова ежедневно осуществляет забор воды на разных уровнях водохранилища, 
образцы которой отправляют в лабораторию на изучение химического и бактериологического состава

важная тема

Прививка помогает 
чувствовать себя уверенно
Жители столицы продол-
жают активно записываться 
на вакцинацию от корона-
вируса. Вчера «ВМ» пооб-
щалась с несколькими горо-
жанами, которые уже сде-
лали себе прививку.

Супруги Гущины — 58-лет-
няя Нина и 65-летний Вячес-
лав — стали одними из пер-
вых, кто решил сделать при-
вивку. По словам Нины, уз-
нав о начале вакцинации для 
пенсионеров, сразу пошли 
в поликлинику. Страха перед 
прививкой у них не было, по-
тому что они доверяют и уче-
ным, и врачам, а главное — 
хотят быть спокойными за 
свое здоровье.
— Я верю в эффективность 
вакцинации, поскольку сам 
испытал на себе действие 
прививки от гриппа. Где-то 
пять лет назад я очень тяже-
ло перенес грипп и с тех пор 
каждый год делаю себе при-
вивку. Хочу отметить, что 
с того момента я забыл об 
этом заболевании, — поде-
лился Вячеслав Гущин. — 
Как только узнали о вакцине 
от коронавируса, сразу с су-
пругой решили ее делать. 
К сожалению, среди моих 

знакомых были те, кто не пе-
режил заболевание, поэто-
му у меня не было никаких 
сомнений насчет необходи-
мости прививки. Я уверен: 
чем больше людей придет 
к тому же выводу, тем бы-
стрее эта пандемия закон-
чится, и мы сможем вернуть-
ся к полноценной жизни без 
страхов.
Нина Гущина добавила, что 
до вакцинации испытывала 
эмоциональный дискомфорт 
из-за страха заболеть коро-

навирусом, но как только ей 
ввели первый компонент, 
психологическое состояние 
улучшилось, появились уве-
ренность и спокойствие. Так-
же она отметила, что у них 
с супругом не было никаких 
побочных реакций после 
вакцинации.
79-летняя Татьяна Храмова 
тоже решила сделать при-
вивку, чтобы обезопасить 
себя от болезни и спокойно 
общаться с внуками и пра-
внуками. 
— О старте вакцинации для 
пожилых я узнала от внука 
перед Новым годом, а уже 
в январе записалась на сай-
те mos.ru на первый укол. 
После прививки у меня не 
было никаких побочных эф-
фектов. Я стала агитировать 
своих знакомых, и уже чет-
веро моих друзей, таких же 
пенсионеров, привились 
и тоже чувствуют себя пре-
красно. Не надо бояться, 
главное, понимать, что это 
на данный момент един-
ственная возможность жить 
полноценной жизнью без 
риска тяжело заболеть, — 
рассказала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:08 58-летняя Нина и 65-летний Вячеслав Гущины сделали прививку 
от коронавируса одними из первых и теперь ощущают себя защищенными

безопасность 

Вчера, в пред-
дверии полово-
дья, на Истрин-
ском водохрани-
лище произвели 
замер снежного 
покрова и взяли 
образцы воды, 
чтобы оценить 
ее качество.

Будущих добровольцев обучают основам 
волонтерской деятельности
Вчера в столице стартовала 
обучающая программа 
«Включайся», которая орга-
низована ресурсным центром 
«Мосволонтер».

Занятия будут проходить 
в дистанционном и частично 
очном формате в течение не-
дели, до 27 марта включи-
тельно.
По словам заместителя мэра 
Москвы Натальи Сергуниной, 
программа рассчитана на лю-
дей старше 14 лет, которые хо-
тят присоединиться к добро-
вольческому сообществу го-
рода, участвовать в столич-
ных мероприятиях и помо-
гать социально ориентиро-
ванным некоммерческим ор-
ганизациям и благотвори-
тельным фондам.
— Ежегодно центр «Мосволон-
тер» проводит сотни мастер-
классов и тренингов, направ-
ленных на популяризацию до-
бровольчества. Базовая ше-
стидневная программа «Вклю-
чайся!» рассчитана на началь-
ный уровень подготовки. Она 
ориентирована на тех, кто ин-
тересуется темой и хотел бы 
попробовать себя в волонтер-
стве, — отметила она.
В ресурсном центре «Мосво-
лонтер» рассказали, что во 
время обучения участники 
познакомятся с основными 
принципами добровольче-
ства, изучат этикет и структу-
ру волонтерских корпусов, 
а также приобретут необходи-
мые навыки эффективной 
коммуникации.
Некоторые дни отведены на 
общение слушателей с на-
ставниками и опытными до-
бровольцами, а в другие 
дни они будут самостоятель-
но прорабатывать материал 
и выполнять домашние за-
дания. 

Кроме того, важной частью 
программы станет анализ 
своих компетенций. Начина-
ющие волонтеры определят 
для себя цели обучения, что-
бы после окончания курса 
проверить, каких из них уда-
лось достичь. На основании 
такого анализа они смогут 
сформировать свою собствен-
ную уникальную траекторию 
развития в сфере доброволь-
чества.
В первый учебный день на ве-
бинаре «Основы волонтер-
ской деятельности» сотрудни-
ки ресурсного центра расска-
зали жителям столицы, кто 
такие волонтеры и как стать 
частью команды «Волонтеры 
Москвы». 
Во время интерактивной 
игры «Волонтер Москвы — ка-
кой он?» участники составили 
свой образ добровольного по-

мощника людей и определи-
ли, какими качествами он 
должен обладать. Также слу-
шатели программы обсудили 
этику волонтерской деятель-
ности и этапы подготовки 
к мероприятиям.
Сегодняшний день организа-
торы посвятят домашним за-
даниям: у каждого слушателя 
будет индивидуальная элек-
тронная тетрадь. Например, 
в одном из заданий необходи-
мо выбрать из предложенных 
карточек ту, что наиболее точ-
но отражает образ волонтера, 
к которому стремится участ-
ник. Свой выбор нужно будет 
аргументировать в виде эссе.
— По итогам каждый получит 
сертификат о прохождении ба-
зового курса «Включайся!» — 
говорят в «Мосволонтере».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 16:35 Координаторы обучающих программ ресурсного центра «Мосволонтер» 
Дарья Лучкина (слева) и Дарья Сальникова проводят онлайн-обучение по программе «Включайся!»

Повторные заражения коронавирусом чаще всего встречаются у пожилых людей, 
заявил вчера глава лаборатории геномной инженерии МФТИ Павел Волчков. Про-
исходит это по причине старения иммунной системы вместе со всем организмом. 
Чтобы защитить возрастных граждан, им необходимо вакцинироваться.

Сербия ждет 
поставку 
«Спутника V»
Министр инноваций и тех-
нологического развития 
Рес публики Сербия, глава 
межправительственного 
Комитета по сотрудничеству 
с Россией Ненад Попович 
сообщил, что новая партия 
вакцины от коронавируса 
«Спутник V» должна при-
быть в страну сегодня.

В настоящий момент эту при-
вивку в Сербии сделали два 
миллиона человек при том, 
что всего в дружественном 
государстве зарегистрирова-
но семь миллионов граждан. 
— Только что от моего рос-
сийского коллеги министра 
промышленности и торговли 
России Дениса Мантурова 
я получил подтверждение, 
что во вторник вечером 
в Сербию вылетит самолет 
с вакцинами «Спутник V». 
Россия еще раз показала, что 
не оставляет нас в беде, когда 
она нам нужнее всего, — под-
черкнул Ненад Попович. 
Напомним, ранее президент 
России Владимир Путин об-
судил с президентом Сербии 
Александром Вучичем воз-
можность самостоятельного 
производства «Спутника V» 
на территории республики.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Иностранные 
студенты вернутся
Иностранным студентам 
из эпидемически благопо-
лучных стран разрешили 
вернуться в Россию. Соот-
ветствующее распоряже-
ние подписал премьер-ми-
нистр России Михаил Ми-
шустин. 

Учащимся необходимо пред-
упредить университет за де-
сять дней до прибытия в Рос-
сию по электронной почте. 
В ответ на письмо они полу-
чат всю необходимую инфор-
мацию для въезда на терри-
торию государства. 
Кроме того, ребятам из дру-
гих стран нужно будет не ра-
нее чем за три дня до прибы-
тия в Россию сдать тест на ко-
ронавирус. 
— Очный вариант обучения 
эффективнее. Это признают 
и студенты, и преподавате-
ли. Главное сейчас — создать 
условия для прибытия сту-
дентов из других стран. Нуж-
но, чтобы все стороны со-
блюдали меры безопасности. 
И сами вузы должны позабо-
титься, чтобы в случае зара-
жения студентам было где 
провести самоизоляцию, — 
сказал заместитель предсе-
дателя Московской город-
ской организации профсою-
за работников народного об-

разования и науки Констан-
тин Гужевкин.
Список стран, гражданам ко-
торых теперь открыт въезд 
в Россию, будет пополняться. 
Обновленную информацию 
вузы разместят на сайтах, 
а студентов уведомят в лич-
ных кабинетах. Пока в Рос-
сию могут въехать студенты 
из 25 стран. Среди них — 
Азербайджан, Армения, Бе-
лоруссия, Вьетнам, Греция, 
Египет, Индия и другие.
Студенты из остальных госу-
дарств пока останутся на дис-
танционном обучении. По 
мнению Константина Гужев-
кина, онлайн-образование 
в такой ситуации — непло-
хой вариант.
— Я считаю, что дистанцион-
ное обучение хорошо в том 
случае, если преподаватели 
не занижают требования 
к себе и своим студентам. 
Тогда образование будет эф-
фективно, — объяснил Кон-
стантин Гужевкин. 
Он добавил, что иностран-
ные студенты наверняка со-
скучились по живому обще-
нию, поэтому стоит как мож-
но скорее вернуть их в ауди-
тории, соблюдая меры безо-
пасности. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 22 марта

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЙ 
ЗАФИКСИРОВАНО

4 466 153

1 013 049
932 428

СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЙ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕКА 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕК
УМЕР

16 184

4 077 185 95 391

АЛЕКСАНДР КАРПУШЕНКО
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ВОДОИСТОЧНИКОВ УПРАВЛЕНИЯ 
ВОДОСНАБЖЕНИЯ МОСВОДОКАНАЛ

В настоящее время водохра-
нилища Москворецкой систе-
мы заполнены на 54 процента, 
Вазузской — на 52 процента. 
Ежедневно уровень воды 
в них понижается на 2–4 сан-
тиметра в сутки. Сейчас запас 
воды в снеге от 203–266 мил-
лионов кубов. Свободная ем-
кость Москворецкой системы 
в 343 миллиона кубов позво-
лит принять весь талый сток, 
а Вазузская к концу полово-
дья наполнится полностью.
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«Мосволонтер» — круп-
нейший в стране ресурс-
ный центр. Его сотрудни-
ки не просто набирают 
людей, а в целом коорди-
нируют добровольческую 
деятельность в обществе, 
развивая культуру добрых 
дел в стране. По данным 
центра, в Москве порядка 
560 тысяч человек связа-
ны с добровольчеством. 
Только на сайте «Мосво-
лонтера» зарегистриро-
ваны более 120 тысяч че-
ловек. Центр также реа-
лизует различные обра-
зовательные программы 
для всех, кто интересуется 
этим движением. 

справка

Горожане могут сделать 
прививку в одном 
из 100 пунктов вакцина-
ции на базе городских 
взрослых поликлиник. 
Также в Москве работают 
выездные бригады вак-
цинации в торговых цен-
трах и других популяр-
ных городских объектах, 
в них получить прививку 
можно без предвари-
тельной записи. Подроб-
ную информацию можно 
узнать на сайте mos.ru. 

кстати
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Духовный дом буддистов полон удивительных вещей 

Растения-клоны выращивают в специальном инкубаторе

Перед началом экскурсии 
участники бурно обсуждают, 
что же им предстоит сегодня 
увидеть. Большинство при-
шедших — люди, которые дав-
но интересуются буддизмом. 
Они сразу объяснили нович-
кам, чтобы те не надеялись 
увидеть в общине стереотип-
ных лысых монахов в оранже-
вых одеждах. Сейчас буддизм 
принимает новые, более со-
временные формы.
Первая точка маршрута — 
старейшее буддийское сооб-
щество столицы. Это Москов-
ский буддийский центр Ламы 
Цонкапы. 
— Мы исповедуем одно из 
классических направлений 
этой восточной религии. Оно 

называется Гелугпа. Это одна 
из самых распространенных 
буддийских школ, которую 
возглавляет Далай-лама. Мы 
проводим лекции, коллектив-
ные медитации и особые об-
ряды по праздни-
кам, — рассказал 
председатель Цен-
тра Ламы Цонкапы 
Артур Гереев. 
Участники экскур-
сии осмотрели по-
мещения центра. 
В комнатах было довольно 
много последователей буд-
дизма. Среди них — моло-
дежь, преподаватели вузов, 
программисты. Кроме того, 
этот центр стал настоящим 
духовным домом для выход-

цев из регионов, где традици-
онно исповедуют буддизм: 
Калмыкии, Бурятии и Тувы.
Далее религиовед и экскурсо-
вод Надежда Попова повела 
москвичей посмотреть, как 

функционирует 
Буддийский центр 
Рипа.
— Здесь пропове-
дуют одну из древ-
них школ тибет-
ского буддизма — 
Ньингму. Последо-

ватели этого направления 
больше внимания уделяют 
тантрическим практикам, — 
поделилась религиовед На-
дежда Попова.
Участникам экскурсии пока-
зали и традиционную тибет-

скую живопись — танку. Это 
изображения религиозных 
лидеров буддийских учений. 
Зачастую на таких полотнах 
можно увидеть Будду и его ле-
гендарных  сподвижников. 
В завершение экскурсии мест-
ный художник показал, как 
проходит роспись стен в поме-
щениях центра. На них нане-
сут традиционный восточный 
орнамент. 
— Все остались очень доволь-
ны экскурсией. Она погрузи-
ла участников в удивитель-
ный, крайне непривычный, 
но очень интересный мир буд-
дизма, — заключила Надежда 
Попова.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

В тишине научной лаборато-
рии слышно, как «дышит» фи-
тотрон. Это климатическая 
камера, внутри которой под-
держиваются идеальные ус-
ловия для размножения и вы-
ращивания растений. Темпе-
ратура воздуха — комфорт-
ные 23–24 градуса тепла, 
влажность — 50 процентов, 
световой день за счет специ-
альных ламп длится 12 часов.
— Клон переводится как ве-
точка или побег, то есть кло-
нирование растений — это 
получение точной копии ма-
теринского организма с помо-
щью вегетативного размно-
жения, — объясняет, начиная 
с азов, методист первой кате-
гории отдела научно-просве-
тительской деятельности пар-
ка «Зарядье» Анастасия Соси-
на. — Например, если мы от-
режем листочек у фиалки, по-
ставим его в воду и, как только 
появятся корешки, высадим 
в землю, то, по сути, получим 
клон того растения, от кото-
рого отрезали листок.
В научной лаборатории парка 
«Зарядье» используют кло-
нальное микроразмножение, 
то есть получают клоны из 
крохотных частей растения. 
Это может быть и черенок, 
и, например, кусочек листика 
размером всего семь на семь 
миллиметров.
— Такой метод размножения 
позволяет в контролируемых 
условиях получать большое 
количество растений за ко-
роткие сроки, — говорит Со-
сина. — Если взять какое-ни-
будь травянистое растение, 
например мяту, то можно по-
лучить сотни тысяч, а то 
и миллион растений в год.
В комфортных условиях, соз-
данных в фитотроне, помимо 
мяты, растут томат, гвоздика, 
пшеница и другие растения, 
включая ежемалину — ги-
брид малины и ежевики. Все 
они помещены в стерильные 
колбы и пробирки. Так разви-
тию растений не помешают 
бактерии, грибы и другие па-
тогены. Этот способ выращи-
вания называется in vitro.

— Зачем нужно выращивать 
в стерильных, чистых услови-
ях, например, водные расте-
ния? — Анастасия Сосина по-
казывает банку с представи-
телями водной флоры. — Эти 
растения, как пра-
вило, используют 
в аквариумах, поэ-
тому важно, чтобы 
вместе с ними туда 
не попали какие-
то водоросли, 
улитки и различ-
ные микроорганизмы.
В лаборатории растения ра-
стут на субстрате — питатель-
ной среде, из которой они по-
лучают необходимые им ве-
щества. Внимание привлека-
ют чашки Петри с перцем 
и фиалками. Правда, пока они 
сами на себя не похожи.

— Здесь как раз взяли листо-
чек, разрезали его на неболь-
шие части и положили на пи-
тательную среду с гормонами 
роста, — пояснила Сосина. — 
Растительные клетки, их еще 

называют каллус-
ные (от слова «кал-
лус» — мозоль), на-
чинают активно 
делиться, образуя 
наплывы, из кото-
рых потом в пита-
тельной среде, 

с немного другим составом, 
формируются побеги.
К слову, фиалке, которую по-
лучили в пробирке, нужно 
время, чтобы адаптироваться 
к комнатным условиям. Поэ-
тому, пересадив растение 
в горшок, Анастасия рекомен-
дует накрыть его каким-ни-

будь прозрачным сосудом 
и потом каждый день прове-
тривать, чтобы цветок посте-
пенно привыкал.
— Клонирование растений 
также можно использовать, 
например, в экологии — для 
спасения исчезающих ви-
дов, — сказала Анастасия Со-
сина. — МоFGо размножать 
растения с полезными веще-
ствами, которые используют-
ся в медицине. А в будущем — 
взять с собой замороженные 
растительные клетки на Марс.
Для выращивания растений 
способом in vitro используется 
твердая питательная среда. 
В отличие от воды, в невесомо-
сти она не разлетится по кос-
мическому кораблю.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Плюшевый медведь вычислит заболевших детей
Учитель инженерных классов 
Андрей Журавлев рассказал, 
что над мишкой-градусником 
команда начала работать еще 
в прошлом году.
— Изначально мы искали, как 
создать устройства с теплови-
зором (прибором для наблю-
дения за температурой по-
верхности. — «ВМ»). Решили 
сделать его с дистанционным 
датчиком, тем более тогда на-
чалась пандемия, и бескон-
тактные термоме-
тры еще не были 
так сильно распро-
странены, — рас-
сказал Андрей Жу-
равлев.
А потом от адми-
нистрации школы 
поступила идея адаптировать 
устройство для воспитанни-
ков детского сада. Так и роди-
лась задумка создать мишку-
градусник.
— Очень сложно заставить де-
тей посидеть спокойно, ис-
пользуя обычный градусник. 
Даже от бесконтактного тер-
мометра они убегают или от-
ворачиваются, — добавил Ан-
дрей Журавлев.
К проекту подключились трое 
ребят: Варя Попова, Иван 
Смоляк и Никита Трудников. 
Работой руководил Андрей 
Журавлев. А позже в команду 

вошел школьный инженер 
Михаил Матвеев. 
— Во время паяния первого 
тестового варианта мы слу-
чайно сожгли датчик. И так 
как мы с большим трудом до-
ставали необходимые детали, 
решили попросить опытного 
сотрудника школы нам по-
мочь, — отметил Андрей Жу-
равлев. 
По задумке, играя с плюше-
вым зверем, малыши, сами 

того не замечая, из-
меряют себе темпе-
ратуру. В нос мед-
ведю встроили дат-
чики. Они и фикси-
руют температуру 
тела ребенка. А ре-
зультат отобража-

ется на дисплее на спине 
игрушки. Инновационное 
устройство безопасно для игр. 
Такой градусник дети не смо-
гут разбить или сломать.
— Кроме того, там стоит акку-
мулятор, заряда которого хва-
тает надолго. Где-то месяц он 
может работать, а потом нуж-
но будет подзарядить его с по-
мощью стандартного провода 
для зарядки смартфонов, — 
рассказал Иван Смоляк.
В планах у ребят сделать 
игрушку-градусник более точ-
ной. Сейчас датчик может вы-
давать не совсем верные циф-

Вчера 14:50 Учитель инженерных классов школы № 1354 
Андрей Журавлев с медведем-термометром

ТЕПЕРЬ 
КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Ученики школы № 1354 «Вектор» модернизировали обычного плюшевого медведя, превратив его в бесконтактный 
термометр. Игрушку используют в дошкольном отделении для контроля за здоровьем детей.

Религиовед Надежда Попова провела для москвичей экскурсию «Буддизм в Москве». Участники посмотрели, 
как проводят время последователи этой восточной религии в специализированных центрах.

Вчера в научно-познавательном центре «Заповедное посольство» парка «Зарядье» прошло занятие для школьников из цикла «Космический сад». 
Ребята узнали, зачем нужно клонировать растения и как их выращивать в условиях ограниченного пространства и ресурсов.

15 марта 10:35 Методист первой категории отдела научно-просветительской деятельности парка «Зарядье» Анастасия Сосина показывает колбу с растением, которое 
растет в комфортных условиях без грибов, вирусов и других патогенов. Еще чуть-чуть — и его можно будет пересаживать в почву

Торжество 
справедливости
В 2020 году в столичную про-
куратуру поступило 490 ты-
сяч обращений.
— Прошедший год был слож-
ным из-за эпидемиологиче-
ской обстановки, но мы неза-
медлительно скорректирова-
ли свою работу и предостави-
ли москвичам но-
вые форматы не-
посредственного 
обращения к про-
курорам, — рас-
сказал Денис По-
пов.  — Нами 
успешно внедре-
ны и используют-
ся цифровые тех-
нологии: прием заявителей 
осуществляется по видеокон-
ференцсвязи. Таким образом 
москвичи могут прийти 
в прокуратуру по 
месту жительства 
и попасть на виео-
прием к прокуро-
ру города или к его 
заместителям. 
Еще с помощью 
онлайн-конферен-
ций руководители ведомства 
общаются с подчиненными. 
Это позволило сократить 
личные контакты, но не по-
влияло на качество работы.
В столице, помимо этого, ак-
тивно работают горячие ли-
нии. За год туда поступило 
более 900 звонков.
До режима самоизоляции, 
в период послаблений и по-
сле снятия ограничений был 
востребован личный прием 
населения. За год прокуроры 
приняли почти 60 тысяч че-
ловек. Ныне личный прием 
проводится с соблюдением 
всех санитарно-эпидемиоло-

гических норм. При этом со-
трудники регулярно инфор-
мируют людей о возможно-
сти подачи обращения в элек-
тронной форме.
— В прошлом году нам удалось 
помочь многим людям. На-
пример, в ходе проверки по 

жалобе вдовы вете-
рана Великой Оте-
чественной войны 
про куроры получи-
ли архивные доку-
менты, подтвер-
ждающие право 
женщины на вне-
очередное обес-
печение жильем. 

На этих основаниях женщине 
предоставили квартиру по до-
говору социального найма, — 
отметил Денис Попов. 

Он добавил, что со-
трудники столич-
ной прокуратуры 
помогли и другой 
москвичке, вдове 
ветерана. Благода-
ря действиям со-
трудников ведом-

ства женщина смогла полу-
чить положенную единовре-
менную выплату в связи с 75-й 
годовщиной Победы в Вели-
кой Отечественной войне.
— Благодаря действиям на-
ших сотрудников многим мо-
сквичам выплачена зарплата 
и компенсация за ее задерж-
ку, восстановлены права мно-
годетных семей, несовершен-
нолетних, инвалидов, пенси-
онеров, дольщиков, предпри-
нимателей и других катего-
рий граждан, — добавил Де-
нис Попов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Прокуратура Москвы отметила 88-ю годовщи-
ну с момента основания. Руководитель ведом-
ства Денис Попов (на фото) рассказал об ито-
гах за 2020 год и внедрении в работу цифровых 
технологий.

объектив

21 марта 13:39 В честь Всемирного дня поэзии на ВДНХ 
робот-Пушкин прочитал посетителям стихотворения раз-
ных поэтов и даже побеседовал с некоторыми из них. Го-
лос необычному экспонату «подарили» режиссер Михаил 
Казаков, актеры Олег Даль и Сергей Юрский. А чтобы 
робот-Пушкин покорял гостей не только литературным 
мастерством, но и красотой, за его внешним видом следит 
сотрудница парка Полина Бенедская.

факты
■ В столице нет ни одно-
го полноценного буд-
дийского храма. Один 
религиозный комплекс 
начали строить в 2015 го-
ду в Отрадном. Процесс 
еще не завершен. 
■ На территории буду-
щего храмового ком-
плекса в 2017 году от-
крылась Ступа просвет-
ления. 
■ Нынешний духовный 
лидер буддистов Далай-
лама XIV последний 
раз посещал Россию 
в 2004 году. 

Сделать праздник настоящим 
помогут добровольцы
Суть акции — подарить воспи-
танникам детских домов и реа-
билитационных центров, 
школ-интернатов и других со-
циальных учреждений, ребя-
там из малоимущих семей на-
ряды для выпускного вечера.
— Слово «платье» в названии 
акции условно. Мы собираем 
любую праздничную одежду 
для выпускников. 
Нам приносят ко-
стюмы для юно-
шей, нарядные 
юбки и комбинезо-
ны, туфли, украше-
ния, сумочки и дру-
гие аксессуары, — 
рассказала специалист по ме-
диакоммуникациям Фонда 
поддержки социальных про-
грамм и инициатив «Лавка ра-
достей» Полина Артемьева.
Она добавила, что выпускной 
вечер — очень важный мо-
мент в жизни каждого челове-
ка. Это шаг в новую, взрослую 
жизнь.
— Мы хотим дать выпускни-
кам возможность почувство-
вать себя в новом образе, вый-
ти за рамки привычных усло-
вий жизни и устроить для них 
красивый праздник, — доба-
вила Полина Артемьева.

У фонда достаточно много по-
допечных не только из Мо-
сквы, но и из других регионов 
России. Поэтому вещи нужны 
разного размера, чтобы во вре-
мя примерок каждый выпуск-
ник мог найти для себя подхо-
дящий наряд. 
— Вещи можно передать 
в один из трех наших пунктов 

приема. Многие от-
правляют наряды 
по почте, курьера-
ми. Находятся даже 
люди, которые со-
бирают платья 
и костюмы по сосе-
дям, а потом при-

возят к нам, — отметила Поли-
на Артемьева.
Она уточнила, что принести 
можно вещи с небольшими де-
фектами. Оторванные лямки 
или дырочки добровольцы-ру-
кодельницы зашьют. А вот на-
ряды со сломанными молния-
ми и пятнами организаторы 
просят сначала привести в по-
рядок.   
Акция «Подвешенное платье» 
проходит с 2015 года. После 
выпускных организаторы пу-
бликуют фотоотчеты. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

В столице стартовала благотворительная 
акция по сбору вещей «Подвешенное платье». 
Она продлится до 15 апреля. 

клоны
Ученые клонируют не только растения, но и животных. 
Первые успешные опыты провел в 1960-е годы англий-
ский эмбриолог Джон Гердон: он использовал ядра кле-
ток кишечника головастиков для клонирования шпорце-
вой лягушки. В 1996 году родилась знаменитая на весь 
мир овечка по кличке Долли. Она стала первым клониро-
ванным млекопитающим. В 2003 году в Испании родился 
клонированный детеныш вымершего подвида пиреней-
ского горного козла букардо, а через год в США появи-
лась на свет пара диких быков, обитавших в Юго-Восточ-
ной Азии около 20 лет назад. Для клонирования живот-
ных взяли биоматериал из уникального «замороженного 
зоопарка». В 2008 году таможенники из Южной Кореи 
сообщили о начале дрессировки щенков, клонирован-
ных из клеток лучшего корейского розыскного пса поро-
ды лабрадор-ретривер. В середине октября 2014 года 
лаборатория Джорджа Черча из Гарвардского универ-
ситета объявила о старте проекта по «воскрешению» 
мамонтов.

доброе дело

дневной дозор

ну и как вам?

символ веры

дело техники

топ-3

изобретений 
школьников

■ В Предуниверсарии 
МАИ создали устройство 
от бессонницы. Оно рас-
пространяет приятный 
запах и «мягкий» свет.
■ Ученики школы 
№ 2045 сделали перчат-
ку-поводырь с датчика-
ми расстояния для сла-
бовидящих людей.
■ Старшеклассники 
школы № 2127 разрабо-
тали метаматериал, 
скрывающий предметы 
от волн радиолокаторов. 
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ры, если, например, ребенок 
только что пришел с улицы. 
Но этим страдают и стандарт-
ные бесконтактные термоме-
тры. Кроме того, ребята хотят 
разработать специальную 
программу, которая бы пере-
давала данные о температуре 
ребенка не на дисплей на спи-
не игрушки, а сразу на смарт-
фон воспитательницы.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru
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крыш многоквар-
тирных домов капи-
тально отремонти-
руют в Восточном 
округе в 2021 году. 
Из них 82 плоские 
и 33 скатные, с укло-
ном для стока воды. 
Кроме того, специа-
листы утеплят чер-
дачные перекрытия.

цифра

115

Перенимаем 
зарубежный опыт

С 5 апреля практически на двух сот-
нях столичных улиц начнут действо-
вать новые тарифы на платную пар-
ковку. На самых загруженных стои-
мость поднимется до 380 рублей в час, 
на других цена будет зависеть от спро-
са на стоянку, а на третьих — даже 
снизится. Это сделано, чтобы разгру-
зить центр от трафика, сделать до-
ступным проезд для общественного 

транспорта и предоставить больше парковочных мест 
для резидентов жилых домов. 
Ситуацию можно рассмотреть с двух сторон. Я понимаю 
автолюбителей, которые говорят: «Мне не нравится та-
кое явление, как платные парковки». Даже при том, что 
они есть, человек, прибывая на место, может увидеть, 
что припарковаться-то ему и негде. Но те, кто принима-
ет решение о повышении стоимости парковки, пресле-
дуют определенную цель. Они хотят пересадить людей 
с личных автомобилей на общественный транспорт 
и популяризировать его среди горожан. Совершенно 
очевидно, что трафик в центре столицы высокий из-за 
того, что машин в городе достаточно много. И решение 
этой проблемы может оказаться в повышении стоимо-
сти на парковку. Нужно понимать, что это совершенно 
не московское нововведение. В 2012 году я был в центре 
Токио и удивился соотношению плотности населения 
и количеству личного транспорта на улицах. У них со-
вершенно не было пробок из-за того, что стоимость на 
парковку была колоссально высокая. Кроме этого, в То-
кио нельзя оплатить стоянку с помощью приложения. 
Необходимо найти паркомат и заплатить за парковку. 
Иначе практически сразу же можно получить достаточ-
но крупный штраф, который в переводе на наши деньги 

равен 15 тысячам рублей. Таким об-
разом в Токио и искоренили пробле-
му с пробками и загруженностью 
в центре города. Люди там практиче-
ски не ездят на личном транспорте, 
а пользуются общественным. Москва 
же старается идти по этому пути, но 
чтобы добиться такого результата, 
нам необходимо постараться. Сде-
лать это чуть сложнее, ведь в том же 
Токио инфраструктуру прорабатыва-
ли еще с 60-х годов прошлого века. 
Там архитекторы продумывали, где 
необходимо сделать легкое метро, где 
подземное, как и куда должны про-
кладываться улицы. Москва же стро-
илась без расчета того, что однажды 
количество личного транспорта на 

улицах станет колоссальным. К этому нельзя было под-
готовиться. Мы не можем снести дома или перестроить 
улицы ради увеличения пропускной способности авто-
дорог. У нас нет других путей, чтобы разрешить пробле-
му с огромным количеством автомобилей. И пусть с точ-
ки зрения автомобилиста платные парковки — это непо-
пулярное решение, легко представить, что сегодня было 
бы с центральными улицами Москвы, если бы власти 
столицы не начали двигаться в этом направлении в свое 
время. Эти меры — платные парковки и повышение сто-
имости на них — помогают городу жить, расти и разви-
ваться, не проводя жизнь в бесконечных пробках.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
СТАРОВОЙТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА 
ПО ТРАНСПОРТУ 
И СТРОИТЕЛЬСТВУ 
ГОСУДАРСТ ВЕННОЙ 
ДУМЫ

мнение

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Ревизор», в рамках которой корреспонденты «ВМ» 
помогают жителям столицы решить их наболевшие городские проблемы. Сегодня в номере 
выясняем, почему ремонт в подъездах жилого дома затянулся на несколько лет, как бороться 
с вытаптыванием газона во дворе и что делать, если кто-то разбрасывает отраву для собак.

Житель 4-го подъезда дома 
№ 13 по Малой Бронной 
Игорь Сорокин проводит для 
приехавших на место журна-
листов экскурсию по «подъ-
ездным руинам».
— Их так окрестили мои сосе-
ди, — рассказывает Игорь Со-
рокин. — Представляете, мы 
находимся в 800 метрах от 
Кремля, а внутри нашего дома 
поразительная разруха. Такое 
ощущение, что в доме бомбеж-
ка была, как в войну. А руи-
ны — памятник этим событи-
ям. Только вот дело совсем не 
в военных действиях, и жить 
в мирное время в таких усло-
виях нам совсем не хочется.
Мужчина открывает подъезд 
и сразу обращает внимание 
гостей на участок стены над 
второй дверью, которая бли-
же к лестнице. Там большая 
дыра. Ее, вероятно, проделали 
для того, чтобы протягивать 
кабель. Но это только догадки 
жителей, спросить не у кого. 
— Впечатляет? — спрашивает 
мужчина. — Это только цве-
точки.
На лестничной площадке на-
талкиваемся уже на целую 
«цветочную поляну». Здесь 
вся стена издолблена, похоже, 
тоже под провода. В некото-
рых местах они даже торчат, 
многие проведены по стене, 
не спрятаны в короба.
— А это противоречит всякой 
технике безопасности, — кон-
статирует Сорокин. — Я не 

инженер, но и то разбираюсь, 
что так оставлять провода 
нельзя. Тут элементарно 
страшно ходить. А дети? А по-
жилые люди? Мне даже стыд-
но говорить о гостях. Ведь 
центр столицы, а бардак невы-
носимый.
Проходим по третьему, чет-
вертому и пятому этажам. На 

всех лестничных клетках на-
блюдается та же картина.
— Ремонт начинали делать 
пару лет назад, — рассказыва-
ет Игорь Юрьевич. — Как ви-
дите, приступили сразу на 
всех этажах. Но в один пре-
красный день все исчезли. 
А мы ведь исправно платим 
ежемесячные счета. Куда ухо-
дят наши деньги, неизвестно. 
Только я за свою квартиру 
плачу две тысячи. 
Обращаемся за консультацией 
к специалистам. Кто должен 
отвечать за проведение ре-
монта в жилом доме?

— Несомненно, за проведе-
ние таких работ несет ответ-
ственность управляющая 
компания, скорее всего, это 
«Жилищник», — поясняет ад-
вокат Дмитрий Стариков. — 
Так что в первую очередь нуж-
но обратиться туда.
Житель дома Игорь Сорокин 
подтверждает, что в «Жилищ-

ник» он обращал-
ся, но никаких ре-
зультатов добиться 
не удалось. 
— Обещают пере-
звонить то завтра, 
то на следующей 
неделе, что-то вы-
ясняют. Я ходил 
и к начальнику 
отдела капитально-
го строительства, 
но вразумительно-
го ответа о том, ког-
да возобновят ре-

монт, так и не получил. 
— Если нет никакого резуль-
тата в управляющей компа-
нии, то лучше обратиться в от-
дел по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
управы, который отвечает за 
порядок в районе, — продол-
жает объяснять адвокат Дми-
трий Стариков. — Как прави-
ло, отделы ЖКХ внимательно 
относятся ко всем обращени-
ям и в подавляющем боль-
шинстве устраняют все непо-
ладки. Но если вдруг пробле-
ма не будет решена, то можно 
продублировать жалобу на 

портале «Наш город». Там го-
родские власти ставят на учет 
каждое обращение и контро-
лируют выполнение. При 
этом дается официальный от-
вет заявителю.
В соответствии с полученной 
информацией от жильца 
и экспертов обращаемся 
в управу Пресненского райо-
на. На официальный запрос 
сразу же отреагировал глава 
управы Пресненского района 
Александр Михайлов. 
Оказалось, что сила, изгнав-
шая рабочих из подъездов, из-
вестна. В доме № 13 по Малой 
Бронной уже три года длится 
ремонт в 3-м и 4-м подъездах. 
А все из-за того, что старшая 
по дому не допускает рабочих 
в дом для выполнения работ, 
всячески препятствует прове-
дению ремонта. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Ремонтники исчезли, 
оставив руины

Жители дома № 13 по Малой Бронной улице уже второй год ждут возвращения ремонтной бригады. Два го-
да назад в третьем и четвертом подъездах начался капитальный ремонт. Правда, он до сих пор не закончил-
ся. В один из дней рабочие ушли из подъездов, оставив множество недоделок, и больше не вернулись. Куда 
пропала бригада ремонтников, выяснил корреспондент «ВМ».

cуть проблемы

18 марта 08:35 Житель дома № 13 по Малой Бронной Игорь Сорокин показывает кабельные каналы, сделанные в стенах подъезда 
во время ремонта. Бригада оставила провода на виду, так и не завершив работу 

У дома № 1, корпус № 6, по улице Газопровод дорога 
была перекопана — видно, что-то ремонтировали. 
Но обратно не заделали. В яму уложили просто кирпичи. 
В дождливую и сырую погоду из-за этого образуется 
грязь. Просьба заасфальтировать участок дороги. Ната-
лья Белова, жительница улицы Газопровод
■ Отвечает глава управы Чертаново Южное Николай 
Щербаков:
— Дорожку от станции метро «Улица Академика Янгеля» 
к дому № 1, корпус 6, по улице Газопровод отремонтиро-
вали силами сотрудников районного «Жилищника», 
оставшуюся после прокладки коммуникаций яму заас-
фальтировали. 

На 11 этаже первого подъезда дома № 28, корпус № 1, 
по улице Чертановской отогнута затворка, за которой 
спрятаны провода. Также появились трещины на стенке 
около лифта. Возможно ли произвести ремонт? Сергей 
Краморов, житель улицы Чертановской
■ Отвечает глава управы района Чертаново Центральное 
Владимир Михеев:
— По указанному адресу были выполнены работы по 
косметическому ремонту стены у лифта, заделаны тре-
щины, а также закрыта крышка короба, в котором про-
ходят провода. 

У дома № 22 по Кленовому бульвару переполнены му-
сорные ящики. Возле контейнеров стоит неприятный 
запах. Прошу решить проблему. Людмила Мячина, житель-
ница Кленового бульвара
■ Отвечает директор ГБУ «Жилищник района Нагатин-
ский Затон» Людмила Моляева:
— Проведены работы по уборке мусора с контейнерной 
и бункерной площадок, неприятный запах устранен. 
Начальнику участка указано на строгое соблюдение 
графика вывоза отходов для недопущения скопления 
мусора и норм содержания контейнерной и бункерной 
площадок.

На всех этажах в единственном подъезде дома № 4, 
корпус № 2, по Булатниковской улице не закрываются 
окна, из-за чего залетает снег и попадает вода с улицы. 
Просьба отремонтировать окна. Владимир Иванов
■ Отвечает глава управы района Бирюлево Западное Оль-
га Андриянова:
— Сотрудники «Жилищника» произвели ремонт окон. 
Сейчас подъезд находится в надлежащем состоянии.

sms-портал
(903)767-21-79

C АНДРЕЕМ ОБЪЕДКОВЫМ

С Надеждой мы договорились 
встретиться у торца ее дома 
в районе Замоскворечье. 
С южной стороны — там, куда 
выходят окна ее квартиры, 
расположена придомовая зе-
леная зона, где растут деревья. 
Насаждения постоянно обнов-
ляются — сравнительно недав-
но рядом со старыми деревья-
ми высадили новые — моло-
дые. Раньше этот маленький 
природный уголок от асфаль-
тированной части двора отде-
лял небольшой забор, который 
оберегал насаждения.
По рассказу Надежды, в 2018 
го ду приезжали коммуналь-
щики и проводили какие-то 
работы с люками — то ли что-
то меняли, то ли чинили.
— Тогда ограждение убрали, 
но мы думали, что после того 
как закончат работы, его вер-
нут. Однако бригада уехала, 
а территория так и осталась 
неогражденной по сей день, — 
объясняет москвичка.
И рассказывает, что весной 
и летом окна открыть невоз-
можно, потому что под ними 
постоянно ходят люди. Шу-

мят, курят, а еще выгуливают 
собак, не убирая за своими 
питомцами. Срезая путь, про-
хожие вытаптывают газон 
и ломают молодые деревья.
— Этот заборчик был у нас 
всегда, я живу тут с 1968 года. 
А у других домов не было их 

никогда, зато сейчас все близ-
лежащие газоны ограждены, 
а наш — нет, — пожаловалась 
Надежда.
Действительно, соседние зе-
леные участки защищены. 
Мы связались с управой райо-
на Замоскворечье, чтобы вы-

яснить судьбу пропавшего 
ограждения. В отделе жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
благоустройства и транспор-
та нам ответили, что его убра-
ли намеренно.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Забор заменят живой изгородью

Жительница дома № 6, строение 1, на Дубининской улице Надежда Лунева сетует на то, что заборчик, кото-
рым была огорожена придомовая территория, пропал несколько лет назад, и теперь под ее окнами ходят 
люди, вытаптывают траву и от души мусорят. Корреспондент «ВМ» разбиралась в ситуации.

По словам девушки, «лаком-
ства» догхантеры разбросали 
около дома 50, строение 3, на 
Бакунинской улице.
— Только что вышла с собака-
ми погулять и обнаружила 
раскиданные куски свежего 
мяса на придомовой террито-
рии. В нем были стекла, 
острые куски металла и, воз-
можно, какой-то яд, — расска-
зала о произошедшем Ольга 
в социальных сетях.
Она добавила, что сложила 
всю приманку в пакет и вы-
бросила в мусорку, чтобы жи-
вотные не пострадали.
— Даже не знала, куда это де-
вать, потому что боюсь, 
а вдруг его найдут бездом-
ные, — призналась она.
Она также предупредила всех 
жителей района, чтобы они 
были внимательнее на улице.
Приехав по указанному адре-
су, осматриваем место, где 
были обнаружены куски мяса. 
Новых приманок пока нет.
В это время по тротуару про-
ходит жительница района Ма-
рина Коптева. Она выгулива-
ет своего пса Петрушку — 

большого зенненхунда. Спра-
шиваю у нее, слышала ли она 
про догхантеров.
— Да, мне рассказала соседка, 
что нашли недавно такое 
мясо. Хорошо, что мы всегда 
гуляем в наморднике. Навер-

ное, это лучший способ защи-
тить своего любимца — до 
входа на собачью площадку 
держать его на поводке рядом 
с собой, — отмечает Марина 
Коптева.
Председатель ассоциации 
«Зооправо» Анастасия Федю-
нина согласна, что безопас-
ность животных в первую оче-
редь зависит от хозяев. Но это 
не значит, что преступления 
против собак стоит оставлять 
безнаказанными.
— Эта ситуация подходит под 
статью о жестоком обраще-
нии с животными. Если жите-
ли обнаружили разбросанную 
отраву или еду с посторонни-
ми предметами, нужно вы-
звать полицию, чтобы они за-
фиксировали данный факт. 
В таком случае, если будут 
найдены лица, которые раз-
бросали приманку, им можно 
будет предъявить эти «ули-
ки», — рассказала Анастасия. 
Она добавила, что, несмотря 
на возможное недоверие жи-
телей к тому, что сотрудники 
полиции будут работать по 
этому делу, это не так.

— За последние несколько лет 
у нас каждый год в два раза 
увеличивается количество об-
винительных приговоров. 
К сожалению, другими спосо-
бами с живодерами и догхан-
терами бороться не получает-
ся. Так что, если москвичи 
и правда хотят изменить ситу-
ацию в лучшую сторону, стоит 
не только предупреждать со-
седей о таких случаях, но и вы-
зывать на место полицию, ни-
чего не трогая самостоятель-
но, — отметила юрист. — По-
тому что людей провоцирует 
именно бездействие. 
Она привела в пример то, что 
на недавнее обсуждение зако-
нов об ответственном обра-
щении с животными, по неко-
торым данным, в Обществен-
ную палату позвали тех же са-
мых догхантеров. Они вообще 
предложили разрешить от-
стрел бездомных собак. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Отравителей собак найдет полиция

В социальных сетях появилась информация, что в Басманном районе активизировались догхантеры (охот-
ники на собак. — «ВМ»). Жительница Ольга Павлова во время прогулки нашла разброшенное мясо со сте-
клом и металлическими элементами внутри. 

cуть проблемыcуть проблемы

Женщина обратилась в управ-
ляющую компанию, но помо-
щи так и не получила.
— Когда 3 февраля потекло 
с потолка, я сразу побежала 
к соседу на пятый, — расска-
зывает жительница квартиры 
на четвертом этаже Мария 
Бобкова. — Но он сказал, что 
у него ничего не течет.
Мужчине на пятом этаже при-
надлежит сразу две квартиры, 
и кухня одной из низ них пере-
делана. 
— Я обратилась в «Жилищник 
Красносельского района», ра-
бочие пришли, но владелец 
квартиры их не пустил, — раз-
водит руками женщина. — 
Я оставляла заявки в единую 
диспетчерскую, но больше 
месяца ничего не могли сде-
лать. Появились плесень на 
стенке, запах.
Журналист направил заявку 
в отдел жилищно-коммуналь-

ного хозяйства районной 
управы, и там отреагировали. 
— Собственником квартиры 
№ 17 по указанному адресу, 
несмотря на неоднократные 
уведомления управляющей 
организации, доступ в кварти-
ру для проведения обследова-
ния инженерного сантехниче-
ского оборудования с целью 
выявления причины залития 
квартиры № 15 предоставлен 
только 5 марта 2021 года. В ре-
зультате обследования обна-
ружена течь на стояке канали-
зации под потолком в зоне 
квартиры № 17. По состоянию 
на 9 марта проведены работы 
по ремонту участка трубы ка-
нализационного стояка. Течь 
устранена, сообщил первый 
заместитель главы управы 
Красносельского района Мак-
сим Похалюк.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Коммунальщики оперативно 
устранили аварию

Жительница одной из квартир дома № 5 
по Сретенскому бульвару Мария Бобкова 
рассказала о том, что уже больше месяца 
у нее протекает потолок на кухне.

cуть проблемы
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Дыры в стенах, 
видимо, 
задумывались
для прокладки 
кабелей
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18 марта 13:11 Москвичка Надежда Лунева показывает, 
где раньше находилось ограждение 

важно
В Москве то и дело появ-
ляются сообщения 
из разных районов 
о злодеяниях догханте-
ров. Юрист уточнила, что 
если ваш питомец по-
страдал от рук живоде-
ров, за помощью можно 
обратиться на бесплат-
ную горячую линию — 
8 (800) 707-66-41. 
При себе лучше иметь 
заключение от ветери-
нара, которое подтвер-
дит, что стало причиной 
возможных травм и ра-
нений. А в случае гибели 
животного — заключе-
ние патолого анатома.

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
ПРЕСНЕНСКОГО РАЙОНА
Ко мне на прием тоже пришли 
жильцы дома. Мы все обсуди-
ли и приняли решение, что 
на последней неделе марта 
проведем общее собрание до-
ма, на котором поднимем во-
прос о ремонте. А главное — 
о переизбрании старшей 
по дому. После этого можно 
будет возобновить работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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МАКСИМ МУШНИКОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ЖКХБИТ УПРАВЫ 
РАЙОНА ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ
В проекте благоустройства за-
бор предусмотрен не был. Там 
высадили живую изгородь. 
Но, к сожалению, саженцы 
не прижились. Мы связались 
с сотрудниками районного 
«Жилищника», чтобы прора-
ботать этот вопрос. В ближай-
шее время они установят та-
блички, которые запретят вы-
гуливать под окнами собак. 
А весной специалисты приве-
зут на участок новые саженцы 
для живой изгороди. Мы возь-
мем этот вопрос на контроль 
и будем следить, чтобы придо-
мовая территория содержа-
лась в надлежащем состоянии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сначала научите молодых 
работать

Главное — мотивация 
самого студента Нужно искать общий язык 

с новым поколением
Зарплаты начинающих 
преступно низкие

Диплом без права на трудоустройство

Казалось бы, очевидно: работать 
в первую очередь должны молодые 
и перспективные. В наш высокотехно-
логичный век уж точно. Прогресс тол-
кает вперед инновации, освоить кото-
рые, конечно, легче тем, кто «родился 
с планшетом в руках». С этой точки 
зрения озабоченность вице-премьера 
России Татьяны Голиковой высокой 
безработицей среди моло-
дых специалистов вполне 
понятна. А вот объяснение 
причин печальной стати-
стики, согласно которой 
порядка 34 процентов без-
работных в нашей стра-
не — молодые люди до 
29 лет, вызывает некоторое 
недоумение. 
В рамках «Открытого диа-
лога» с председателем Со-
вета Федерации Валенти-
ной Матвиенко вице-пре-
мьер заявила, что рынок 
труда не отвечает требова-
ниям поколения Z, которое родилось 
после 2000 года.
Речь на встрече, кстати, шла о страте-
гических направлениях развития рос-
сийской системы образования. Вот 
с него, наверное, и стоит начать. Под-
считать, к примеру, сколько сейчас бу-
дущих молодых специалистов учится 
на дневных отделениях в вузах. 
По факту таковых большинство. И до 
получения диплома хотя бы бакалавра 
многие попросту сидят на шее у папы 
с мамой, немалая часть которых еще 
и оплачивает своим великовозраст-
ным детям обучение. Работать и одно-

временно грызть гранит науки удает-
ся далеко не всем студентам. Поче-
му — тоже вполне понятно. 
Во-первых — зачем? Если можно по-
дольше побыть безмятежным «лицеи-
стом», благо родители не возражают. 
Во-вторых, достаточно заглянуть на 
любой сайт по трудоустройству, чтобы 
понять, что работодатели благосклон-

ны к сотрудникам, имею-
щим хоть какой-то опыт ра-
боты. Получается, «требо-
вания» предъявляет не мо-
лодежь к рынку труда, 
а с точностью до наобо-
рот — работодатель к ней. 
Вопрос на засыпку: где мо-
лодому специалисту взять 
тот самый необходимый 
опыт? Кстати, подавляю-
щее большинство студен-
тов, участвуя в самых раз-
ных соцопросах, из года 
в год главной проблемой 
высшего образования на-

зывают острый дефицит практиче-
ских занятий. Вот и вице-премьер от-
мечает, что среди безработной моло-
дежи немалая доля уже окончивших 
вузы. Но, право, неужели потому, что 
молодые специалисты слишком ка-
призничают? Им ведь на ноги вста-
вать нужно, от гнезда родительского 
отрываться, свои семьи создавать, де-
тей рожать и растить. В такой ситуа-
ции, согласитесь, вряд ли будешь вы-
бирать условия занятости. А вот вузам 
вместе с потенциальными работода-
телями действительно есть над чем за-
думаться.

Почему среди молодежи много безра-
ботных? Главная причина, на мой 
взгляд, в позиции работодателей. Они 
не хотят связываться с выпускниками, 
не имеющими опыта реальной произ-
водственной деятельности. Им «вынь 
да положь» готового специалиста, ко-
торый бы с первого дня был в теме 
и сразу эффективно работал. И как 
быть?
Во-первых, я считаю, на 
всю Россию вполне можно 
распространить москов-
ский опыт, когда город из 
своего бюджета выплачи-
вал столичным предприя-
тиям субсидии за то, что 
они берут студентов для 
прохождения производ-
ственной практики. Ины-
ми словами, Москва стиму-
лировала работодателей 
работать с молодежью.
Во-вторых, нужно вспом-
нить опыт многих ведущих 
столичных вузов, в кото-
рых активно действуют специальные 
подразделения, устраивающие своих 
студентов на работу. Причем речь 
идет не только о выпускниках, но 
и о тех, кто учится на старших курсах. 
Скажу больше: вузы готовы состав-
лять для них индивидуальный график 
учебы, чтобы один-два дня в неделю 
они могли трудиться в офисе или на 
производстве. То же самое, кстати, 

происходит во многих ведущих вузах 
мира: подобная система называется 
«дуальное образование». Это очень 
правильный подход. Ведь задача вуза, 
на мой взгляд, не только дать объем 
теоретических знаний, но и подгото-
вить к реальной работе. А лучше эту 
работу дать. Во всяком случае, предло-
жить вариант. В такие вузы всегда бу-
дут идти абитуриенты. 

В-третьих, я считаю, край-
не важна позиция самого 
студента. Надо четко пони-
мать, что работать на стар-
ших курсах — это не жела-
тельно, а обязательно! 
Ведь вы зачем пришли 
учиться? Для получения 
диплома или для того, что-
бы состояться как профес-
сионал? Если ваша цель ди-
плом — нет проблем: учи-
тесь, коллекционируйте 
«корочки». Если же вы хо-
тите работать, то с третьего 
курса выходите на работу, 

пусть сначала за минимальные деньги 
и стажером. Как показывает практи-
ка, вузы не просто лояльно относятся 
к работающим студентам, но и стара-
ются их поощрять. Так что все в ваших 
руках. Чем выше мотивация, тем боль-
ше шансов найти работу по специаль-
ности, еще даже не имея высшего об-
разования. А под лежачий камень, как 
известно, и вода не течет.

Статистические данные, на которые 
опирается вице-премьер Татьяна Голи-
кова, вероятно, относятся к традици-
онной индустриальной занятости, к 
которой мы все привыкли. Это работа 
по графику, пять дней в неделю или по 
сменам. Действительно, к такому ре-
жиму молодежь сегодня не готова. Но 
она тем не менее жаждет активности, 
которая приносит деньги. Это может 
быть ведение блогов, уда-
ленная работа, фриланс и 
так далее. А трудиться в 
привычном смысле этого 
слова они не хотят и, веро-
ятно, не будут. Правда, сама 
по себе такая статистика не 
дает качественных характе-
ристик молодежи. Просто 
это поколение не желает ра-
ботать с утра до вечера пять 
дней в неделю. Вот и все. 
Несмотря на то что моло-
дых людей рассматривают 
как перспективных сотруд-
ников по сравнению с более 
возрастными коллегами, 
все же от вчерашних сту-
дентов часто требуют качеств, прису-
щих человеку зрелому. Часть молодых 
людей и правда не стремится работать, 
предпочитая сидеть на шее у родите-
лей. Правда, нужно учесть, что сегодня 
возрастные границы категории насе-
ления, которую называют молодежью, 
уже перевалили за тридцать лет. Вну-
три этой социальной группы появи-
лись собственные подпоколения. На-
пример «зумеры», родившиеся в 2000-х 
годах. 
У меня складывается такое впечатле-
ние, что работа с молодежью — далеко 
не главный приоритет для наших вла-
стей. Государственная политика в этом 
отношении сегодня малоэффективна. 
Те варианты социальных лифтов, кото-
рые государство предлагает сегодня 
молодому поколению, как правило, 
требуют обладания свойствами стари-

ков. Пример. У нас существует Феде-
ральное агентство по делам молодежи. 
Но его мероприятия будут наиболее 
полезны для тех людей, которые склон-
ны проявлять конформизм и соглаша-
тельство. Сегодня деятельность этой 
структуры, которую возглавляют 
люди, будто родившиеся уже с портфе-
лями и при галстуке, выглядит направ-
ленной исключительно на таких же, 

как они — чиновников по 
своей сути. Что предлагает 
государство? Закрыть мо-
лодых людей в образова-
тельных учреждениях, ред-
ко обращая внимание на их 
мнение. И забывают, что 
представители нового по-
коления хотят прежде всего 
быть услышанными.
Но их сегодня не слышат. 
Поэтому возникает мне-
ние, будто они не хотят ра-
ботать. Это не совсем так. 
Они хотят зарабатывать, 
но не теми формами, к ко-
торым привыкли их отцы 
и тем более деды. Так что 

молодежь и государство просто не по-
нимают друг друга. 

В 1976 году я, окончив пединститут, 
пришел преподавать русский язык 
и литературу в школу рабочей молоде-
жи. У меня ставка была 105 рублей, 
еще я получал 10 рублей за проверку 
тетрадей и 10 — за классное руковод-
ство. Моя жена Наталья, 
студентка-заочница, рабо-
тавшая в Центральном ста-
тистическом управлении, 
получала плюс-минус 
столько же. Этих двух зар-
плат нашей семье, правда, 
еще бездетной, хватало на 
все, в том числе на летний 
отдых. Директор школы по-
лучал тогда около 300 руб-
лей — в два с половиной 
раза больше начинающего 
учителя. Разве это не пока-
затель сбалансированно-
сти доходов в СССР? 
Сейчас зарплаты в бюджетных орга-
низациях на стартовых должно-
стях — а именно с них начинают вче-
рашние выпускники — почти везде 
преступно низкие. В Москве это не 
так чувствуется, но в регионах мы 
имеем дело по сути с интеллигентной 
нищетой… 
Безработица как результат невостре-
бованности — верный признак стагна-
ции в экономике и отсутствия про-
граммы роста числа рабочих мест. 
Почему-то эта тема даже в предвыбор-
ной риторике почти не возникает. 
Но есть и другая сторона проблемы: 
у нас, например, ректор вуза может по-
лучать в 100 (сто!) раз больше доцента, 
ведущего сложнейший предмет. 
Это нонсенс! Опытный экскурсовод, 
зарабатывающий сейчас в месяц ме-
нее 20 тысяч, для общества полезнее 
директора музея, огребающего пол-
миллиона и вывешивающего на вы-
ставке «завтракающих моджахедов». 

У нас почти сформировались два ан-
тагонистических класса — незаслу-
женно богатых «главначпупсов» и  не-
заслуженно бедных трудяг. Говоря 
языком 1930-х годов, это вредитель-
ство. Неужели наши власти всерьез 

надеются, что «главнач-
пупсы», в случае чего, их 
поддержат в благодар-
ность за такую зарплату? 
Не поддержат: любой 
«главначпупс» уверен, что 
ему недодали. 
А молодой человек оказы-
вается перед выбором: или 
месяц работать за деньги, 
которые его «босс» тратит 
на один ужин в ресторане, 
или остаться без места 
и сшибать по случаю, на-
капливая взрывоопасное 
раздражение. Молодежь, 

лишенная надежд на будущее и веры 
в свою страну, — это готовый кок-
тейль Молотова. Неслучайно столько 
молодых людей оказываются в рядах 
митингующих. Да, Запад всеми сила-
ми старается дестабилизировать си-
туацию в нашей стране. Но зачем же 
ему в этом помогать? 

Знаете анекдот? У отца четы-
ре сына: юрист, экономист, 
философ и вор. Его спраши-
вают: «Почему не выгонишь 
вора из дома?» — «Так он 
один трудится, остальные 
безработные».
Прелесть этого анекдота — 
в правде жизни. Беда многих 
молодых специалистов не 
в том, что они ленивы или 
плохо учились. И даже не 
в том, что на рынке труда 
опыт и компетенции ценятся 
выше энтузиазма, а работо-
датели не жалуют нынешних выпускни-
ков-бакалавров, считая их образование 
незаконченным. Проблема шире: зна-
чительная часть начинающих специа-
листов просто не нужна экономике.
В 1990-е годы пошла мода на юристов 
с экономистами — и десятки тысяч мо-

лодых людей получили бес-
полезные дипломы. Дисба-
ланс между спросом и пред-
ложением наблюдается до 
сих пор. Какие специально-
сти будут востребованы че-
рез пять-десять-пятнадцать 
лет? Этого никто не просчи-
тывает. Не только частные, 
но и государственные вузы, 
планируя прием студентов, 
в первую очередь ориентиру-
ются на ту же моду, на жела-
ния абитуриента и его роди-
телей. А найдет ли выпуск-

ник работу, не столь и важно.
Правда, стихийное выравнивание спро-
са и предложения все же происходит. 
Все больше людей понимают, что ди-
плом нужен не только для удовлетворе-
ния родительского тщеславия, но и для 
трудоустройства. А на рынке сейчас не-

хватка специалистов со средним специ-
альным образованием. Поэтому так вы-
росла в последние годы популярность 
колледжей, в лучшие из которых посту-
пить не проще, чем в институт. А даль-
ше, имея гарантированный кусок хлеба, 
молодой человек может продолжить об-
разование в профильном вузе по уско-
ренной программе, избегая при этом 
страшного ЕГЭ.
Молодым надо объяснять все плюсы на-
чала карьеры с получения среднего спе-
циального образования — это дело госу-
дарственной важности. Нужна про-
грамма господдержки молодежных 
стартапов. В вузах должны появиться от-
делы по связям с предприятиями, кото-
рые принимали бы заказы на подготов-
ку специалистов и отвечали бы за ре-
зультат. А иначе уже выросшие дети так 
и будут сидеть на шее родителей — как 
в том анекдоте.

Необеспеченная юность
Более трети всех безработных в России, около 34 процентов, — молодежь до 29 лет. Такие данные привела вице-премьер России Татьяна Голикова. 
При этом многие из молодых имеют высшее образование и ищут работу, однако результата нет — рынок труда не удовлетворяет их требования. 
Сегодня эксперты, обозреватели и читатели «ВМ» обсуждают, кто виноват в молодежной безработице и как исправить ситуацию.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

БОРИС 
ЯКЕМЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИ
РЕКТОРА ПО НАУКЕ 
ЦЕНТРА ИСТОРИ
ЧЕСКОЙ ЭКСПЕР
ТИЗЫ И ГОСУДАР
СТВЕННОГО ПРО
ГНОЗИРОВАНИЯ 
ПРИ РУДН

ЮРИЙ 
ПОЛЯКОВ
ПИСАТЕЛЬ

МИХАИЛ 
АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 
ПРОФСОЮЗОВ, 
ДЕПУТАТ МГД

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

22 марта 2019 года. Студентки Финансового университета Анастасия Голдабина, Марина Магомедова, Анна Бем (справа налево) — участницы Молодежной ассамблеи народов 
России «Мы — россияне», и тренер-модератор Елена Пенькова. Сегодня в столице проводится много мероприятий для молодых и активных 

Ундина
Давно пора в школах сделать упор 
на «выпрямление рук», обучать 

домоводству. Выпускник должен знать 
не только основы разного рода наук, 
а хотя бы банально уметь прибить по-
лочку в ванной.

Алексей Шмаков
Уже есть и базовые кафедры пред-
приятий, и все на свете. Мест толь-

ко мало. Бизнес хочет лучших. А «сред-
ненькие», но трудолюбивые, в итоге 
остаются у разбитого корыта.

Борис Бритва
Юристов-то много. А толкового 
попробуй найди!

Комментарии

Степан Постнорылов
Не могут устроиться на работу, по-
тому что инфантилы. А инфанти-

лы — потому что с детства их целуют 
в известное место и говорят «ты особен-
ный». «Талантливый, но ленивый» — 
кому из нас не знакома эта формулиров-
ка? Потом эти уникумы выходят 
во взрослую жизнь и обнаруживают, что 
одного потенциала мало — нужно было 
его раскрывать, и успеха достигают те, 
кто раньше об этом задумался. А в груз-
чики мы идти не хотим — не для того 
мама «особенного» растила!

Лукерья
Просто за Веру, Царя и Отечество 
мы радеть научились, а за более 

приземленные вещи — нет. В итоге мо-
лодежь повально идет учиться на вся-
ких юристов — мол, буду адвокатом, 
защищать людей. А потом оказывает-
ся, что себя от голода защитить не в со-
стоянии. Не привыкли руки к топорам. 

Игнат Серябкин
Аграрии и строители орут: «Нуж-
ны мигранты! Рабочих не хвата-

ет», а молодежь бездельничает. Тьфу! 

Комментарии

Александр Полушкин
Возьмешь такого специалиста-
старшекурсника, пороху не ню-

хавшего, он где-нибудь накосячит, 
а ты потом за ним разгребай. Нет уж, 
дудки. Пусть сначала хотя бы диплом 
получит, там и поговорим.

Вечно пьяный
Сначала ты работаешь на зачетку, 
а потом она на тебя — это на пер-

вых курсах. А на старших нужно не впа-
хивать где-то на дядю, а полноценно 

жить, пока молодой. Потом такой воз-
можности не будет — работа, дом, 
дом, работа... Успеем еще упахаться!

Просто Мария
Не надо прогибаться под моло-
дежь. Это — те люди, которые 

сменят нас, составят костяк общества. 
Никаких поблажек им давать не надо. 
Пусть закаляются в жизненных труд-
ностях, учатся самостоятельности. 
Мы уйдем, спросить «что делать» бу-
дет не у кого. Сами, ребята. Сами.

Комментарии Андрей Кислов
Есть у нас молодежная политика, 
не надо тут. Волонтеров тьма, 

«Юнармия» та же отлично работает. 
Вон сколько ребят на юбилейном па-
раде было! А для человека, который 
стоял у истоков молодежного движе-
ния, говорить о провале этой политики 
как минимум странно.

Перикл
Чтобы тебя слышали, нужно чле-
нораздельно выражать свои мыс-

ли, а не орать лозунги. Тогда, глядишь, 
и диалог выстроится.

Комментарии
Женя Копнов

Статистика не учитывает, что мо-
лодежь часто работает неофици-

ально, на интересных «халтурках». 
Есть блогеры, фотографы, прочие 
творческие специалисты, которые 
ни за что не променяют свое дело 
на просиживание штанов в офисе. 

Патриот
Опять, опять Запад. На столе про-
кис салат — это Байден виноват!

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН, КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ edit@vm.ru
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Долгое время незыблемость авторитета учите-
ля была тем фундаментом, на котором стояла 
наша образовательная система. Нынешнему 
поколению 50-летних не понять, как можно 
прогуливать занятия, на уроке разговаривать 
в полный голос, сидеть в телефоне, при этом 
еще и бурно реагируя на замечания. Безуслов-
но, и в советские времена разражались в шко-
лах свои драмы, случались конфликты между 
учениками и учителями, однако в основном 
они имели локальный характер и, как правило, 
быстро гасли. 
Но что происходит сейчас? Почему после воз-
вращения к привычному формату обучения 
многие учителя отмечают, что дети вконец 
«разболтались»? Для специалистов начало фор-
мирования зловредного тренда очевидно. 
— Увы, мы пожинаем плоды разрушения систе-
мы социальных статусов, — уверен доктор ме-
дицинских наук, профессор Андрей Жиляев. — 
Раньше те люди, чья профессия была связана 
с более глубоким проникновением в личность 
других людей, то есть врачи, социальные работ-
ники, учителя, правоохранители, обладали не-
коей неприкосновенностью. Пример грубова-
тый, но точный: даже в воровской среде для 
убийства милиционера нужны были сверхосно-
вания, а в обществе нападение на сотрудника 
милиции, врача или учителя считалось немыс-
лимым цинизмом. Сейчас же мы видим, что это 
стало вполне рядовым явлением. Существует 
оно не только в России, но для нас это особенно 
дико, поскольку за нашими плечами — долгие 
годы почитания статуса этих людей. 
Но сегодня, объясняет Андрей Геннадьевич, 
мы имеем дело с детьми тех родителей, кото-
рые сами уже родились и жили в системе де-
вальвации общественных ценностей. Все 
наши значимые общественные статусы неза-
метно заменились одним активно навязывае-
мым понятием: «успешный, или «самореализо-
вавшийся» человек.
— Понимаете, за этим словосочетанием подраз-
умевается лишь одно: преклонение перед коли-
чеством денег, которые контролирует данный 
человек. И известные атрибуты этой успешно-
сти — это и есть «наше все», то есть то един-
ственное, что может, в соответствии с нынеш-
ними воззрениями, восприниматься как нечто, 
заслуживающее уважения. Понятно, что ни 
врач, ни учитель, ни социальный работник, ни 
рядовой полицейский глобально с позицией 
успешности в сознании современного человека 
никак не соотносится. Таким образом, агрес-
сия — это лишь следствие крушения обществен-
ных ценностей.

Причина бед обнаружена

Агрессия существовала всегда, поясняет экс-
перт, и в школе в том числе. К ее росту ведут при-
чины и социальные, и физиологические: это 
и очевидный информационный пресс, и стресс 
вибрационный, практически не ощутимый, но 
характерный для большого города — именно 
из-за него, кстати, происходит массовый отъезд 
из мегаполиса людей, напоминающий бегство 
леммингов. 
— Но самое главное, агрессия — это свойство 
мозга защищать себя при угрозе. Когда человек 
невротизирован, ему буквально все кажется 
угрожающим, — разъясняет Андрей Жиляев. — 
И вот вам два фактора: ощущение перманент-
ной угрозы, вызывающее тревожность, и нали-
чие оппонента, персонифицирующего это со-
стояние: вот из-за кого мне плохо. В рассматри-
ваемой нами ситуации это учитель, который 
ничем не защищен. Он даже не «наезжает», 
а просто выполняет свою работу, в силу чего за-
ходит в личность ученика глубже, чем позволя-
ют формальные правила якобы этики. Понима-
ете, ведь в обычном разговоре мы вряд ли будем 
интересоваться: почему ты все сделал не так? 
А учитель обязан это спрашивать, ведь он за-
ставляет человека идти в обучение. А обучение 
и тревожность, скажу я вам, это по сути близне-
цы-братья, поскольку человек способен приоб-
ретать новые знания, только выходя из зоны 
комфорта. Сама система обучения строится на 
этих атрибутах, и ничего плохого в этом нет: 
иначе просто невозможно мотивировать на из-
менение ситуации и развитие. Но в тех услови-
ях, о которых мы говорим, само требование 
развития, движения вперед воспринимается 
как агрессия: а кто ты такой, какое право име-
ешь на меня наезжать? Вопрос закономерный 
лишь потому, что у современных учеников нет 
представления об особом статусе учителя. 

Мажорчики в роли плохишей 

Возмутители спокойствия и «анфан террибль», 
то есть «плохиши», существовали всегда, во все 
времена. Как правило, происходили они из 
маргинальных или проблемных семей. Однако 

Список регионов, где отмечается всплеск школьной агрессии, вновь расширился: в Бердске Иркутской области четвероклассники толпой избили сверстника, 
в Братске ученик ранил одноклассника ножом. Омская область «отличилась» дракой шестиклассниц. Ранее в Новосибирске и Перми произошли конфликты 

школьников с учителями. В столичных школах ситуация благополучнее, но преподаватели согласны: идет формирование пагубного для всех нас тренда. 

Кадр из фильма Алексея Петрухина «Училка». По сюжету картины доведенная до отчаяния неуправляемыми учениками учительница истории Алла Николаевна берет 
в заложники своих подопечных. Она решает преподать им нравственный урок, но через некоторое время сама оказывается не в силах понять, жертва она или преступник

Психолог Андрей Жиляев полагает, что с агрессией школьников надо бороться уже сегодня 

Пока не поздно! 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы» 

реплика

И тут раздался крик 
о помощи

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ 
ПСИХОЛОГ

Любое обучение по своей сути насилие, 
ученику нужно выполнять задания взрос-
лых, более сильных людей, воле которых 
противостоять они не могут. И ребенок 
терпит, но в надежде на то, что вырастет 
и что-нибудь придумает! В крайнем слу-
чае — отомстит. Как всегда в случае с бо-
лее слабым, мы имеем дело с отложенной, 
горячей или холодной, агрессией. Горя-
чая — когда терпение кончается и гнев 
выражается в самой 
брутальной, опасной 
для окружающих фор-
ме, конфликты разре-
шаются не только 
на словах, но и на ку-
лаках. Холодная 
агрессия чаще ис-
пользуется девочка-
ми, она проявляется 
в интригах, сплетнях, анонимках, подста-
вах, то есть непрямо, иногда через других 
лиц, чтобы сам агрессор мог оставаться 
неуязвимым. Агрессия же мальчиков ча-
сто носит предупредительный характер, 
это способ обозначения границ. 
Особенность женского спарринга 
в школьных стенах в том, что большинство 
учителей — женщины и дополнительным 
мотивом неприязни может быть конкурен-
ция за внимание и авторитет у мужчин, 
школьников и учителей. Так или иначе, 
накал страстей нарастает к старшим клас-
сам, когда нарастают и требования со сто-
роны учителей. Некоторые из них, чтобы 
избежать агрессии учеников, предпочита-
ют переадресовать ответственность роди-
телям, объявляя, что в рамках школьной 
программы приготовиться к поступлению 
в приличный университет не удастся. 
Другим источником агрессии учеников 
может быть семья. Если в советские вре-
мена это были семьи неблагополучные, 
то сегодня основная проблемная семья — 
внешне благополучный, но эмоционально 
холодный дом. Агрессия в школе — это 
крайнее выражение запроса на любовь 
и тепло, когда уже нет надежды даже 
на жалость и сострадание. Крик о помощи. 

Период дистанционного обучения учите-
ля наши прошли, надо сказать, с блеском, 
но не без потерь. Например, вскоре после 
внедрения онлайн-занятий начались слу-
чаи троллинга. Например, девочка-оду-
ванчик вдруг начала на уроке изъясняться 
обсценной лексикой, а потом оказалось, 
что это была не она, а некто посторонний, 
но имевший ссылку для входа в онлайн-
занятие, возник в системе под ее именем 
и сорвал урок. Были и попытки демонстра-
ции фильмов категории 18+. Правда, 
и тут учитель не сплоховал: завершил 
сеанс, создал новую видеоконференцию, 
с хулиганом разобрались у директора. 
А еще в апреле прошлого года фигуран-
том возбужденного СК России уголовного 
дела стал YouTube-пранкер Russia Paver: 
он срывал дистанционные уроки петер-
бургских школьников в Zoom. Хамство 
учителям сходило ему с рук, потому что он 
представлялся… сотрудником Министер-
ства образования. 

В ТЕМУ

■ В Испании с различными видами про-
явления жестокости сталкиваются 90 про-
центов работников начальной и средней 
школы. Также были зафиксированы слу-
чаи преследования учителей учениками 
в социальных сетях. 
■ В Австрии, только в Вене, в 2017 году 
было зафиксировано 1600 случаев наси-
лия над учителями.
■ В США случаи нападений и проявлений 
агрессии, жертвами которых становятся 
как школьники, так и преподаватели, но-
сят регулярный характер. Огромной попу-
лярностью пользуются бесплатные 
для учителей курсы самообороны от во-
оруженных преступников. Но, как мы зна-
ем, иногда ими становятся и школьники. 
■ В рамках программ, разработанных 
при поддержке ЮНИСЕФ или ЮНЕСКО, 
учителям советуют проходить курсы пси-
хологической подготовки. Они нужны как 
для раннего выявления инициаторов бул-
линга (травли) школьников в классе, так 
и для собственной безопасности учителя.

КАК У НИХ

сегодня очень часто их место занимают дети из 
«приличных», обеспеченных семей, не дорос-
шие до расцвета мажорства, — «мажорчики». 
— Мы уже говорили: поколение их родителей 
росло в ситуации отсутствия ценностей и куль-
тивирует успешность в узком понимании этого 
слова! Они гордятся своими материальными 
достижениями, и хамство стало атрибутом тех, 
кто считает себя успешнее остальных, — рас-
сказывает Андрей Жиляев. — Логика тут тако-
ва: чем больше у тебя денег, тем, как тебе ка-
жется, больше должны терпеть от тебя окружа-
ющие, не имея права на несогласие или возра-
жение. И вот что важно: этот момент стал на-
следственным. Дети позволяют себе раскован-
ное поведение потому, что за ними в большин-
стве случаев именно такой тыл. 

Деформация понятий 

Безусловно, уверен наш эксперт, что в том, что 
дети ведут себя агрессивно, есть и влияние се-
мьи. Активно защищают своих детей от всех по-
сягательств «яжематери». Но и сам тренд «яже-
материнства» стал ответом на снижение дове-
рия к учителю, которому прежде доверяли ре-
бенка на то время, пока родителей нет рядом. 
— Это была демонстрация высокого дове-
рия! — подчеркивает Андрей Геннадьевич. — 
В ситуации же, когда мать перестает доверять 
учителю, нельзя не вспомнить печальную тер-
минологическую и смысловую деформацию, 
в результате которой в обществе начали гово-
рить об образовательных и медицинских «услу-
гах». Эта деятельность не может относиться 
к «услугам», поскольку предполагает больший 
уровень включенности. И в результате, если 
люди начинали соответствовать фактору чи-
стой услуги, они были вынуждены избирать не-
лепую форму поведения. И тогда стало возмож-
но услышать от учителя: «Мне наплевать, ка-
ким он вырастет, моя задача — знания ему пе-
редать!» А у врачей заместились их истинные 
цели, их сменило «следование регламенту». 
«Услугу» можно оказать или получить в магази-
не, на почте, где угодно, где отсутствует лич-
ностное взаимодействие с тем, кому ты ее ока-
зываешь или от кого ты ее принимаешь, объяс-
няет эксперт. Например, глубокий смысл имеет 
любая униформа: она подчеркивает, что обще-
ние происходит не с личностью, в нее облачен-
ную, а через нее — с фирмой, представитель-
ством, брендом. Но в отношении учителя-лич-
ности это правило не срабатывает. Его участие 
в жизни и судьбе ребенка куда более значимое, 
чем передача посылок или взвешивание това-
ров на весах. 

Возвращение к истокам 

Впрочем, уверен Жиляев, не стоит считать сло-
жившуюся ситуацию абсолютным крахом. 
— Если сейчас или в следующем поколении ро-
дители, переболев этим социальным недугом, 
начнут заниматься своими детьми, пусть даже 
на уровне социальной мимикрии, они смогут 

преодолеть этот тренд. Но пока они сами еще 
полудети и во многом инфантильные люди, — 
поясняет Жиляев. — Хотя, конечно, большую 
опасность представляют не те, кто заработал 
деньги, а те, кому они достались или достанут-
ся... Не хотелось бы, конечно, апеллировать 
к шумной истории Михаила Ефремова, но 
вспомните, как в самом начале этой истории он 

говорил: «У меня денег — во-о-о!» Это же была 
искренняя уверенность в том, что когда их «во-
о-о», любую проблему можно разрешить. 
А это — взрослый человек… Это пример того, 
как трансформируется сознание, если обще-
ство не корректирует некоторые тренды… 

На разрушении основных социальных статусов 
базировалось многое, под их руинами и была за-
ложена бомба, сработавшая сегодня: она довер-
шила слом системы приоритетов, которые сме-
нило узколобое поклонение материальному до-
статку, что еще недавно именовалось мещан-
ством и всячески осуждалось. 
— Увы, но сейчас воинствующая мещанская по-
зиция стала единственной доминирующей и не 
имеет альтернатив. И мы видим, как это мещан-
ство проникает повсюду, — констатирует Ан-
дрей Геннадьевич. — Но обратите внимание еще 
и на такой факт. В 1990-е годы, во время разгула 
преступности, возник спрос на особую социаль-
ную роль правоохранителей. Попереключайте 
каналы сегодня и наверняка наткнетесь на сю-
жет, где одобряют действия представителей это-
го ведомства. Пандемия изменила и отношение 
к врачам, активно формируется особый соци-
альный статус медиков, и дай бог, чтобы он 
сформировался. Но назовите мне хотя бы один 
фильм последнего 20-летия об учителе, о пози-
тивной роли его профессии! «Географ глобус 
пропил» вряд ли будет хорошей иллюстрацией. 
Есть еще «Физрук», «Учитель в законе», в кото-
ром больше говорится об опыте человека с кри-
минальным опытом, лишь волей судьбы попав-
шего на эту социальную роль. Налицо абсолют-
ное отсутствие каких бы то ни было социальных 
усилий для формирования этого статуса. 
Многие факторы, которые мы считали аксиома-
ми, добавляет Жиляев, в том числе уважение 
к учителю или врачу, оказались на деле теорема-
ми, доказывать которые нужно для каждого че-
ловека в процессе его взросления в первую оче-
редь за счет социальных инструментов. Когда 
их нет, то есть когда об этом не говорят в семье, 
в школу проникает коммерция, разговоры ве-
дутся об инновациях, но не о возвращении 
в школу воспитательных функций. И если дома 
ребенок слышит: «Да кто она, Марь Иванна, та-
кая, чтобы рот открывать?», он неминуемо ода-
рит ее агрессией, просто не понимая ее социаль-
ной роли в собственной жизни. 
Многие тренды в нашей жизни формировались 
исподволь, подводит итог Андрей Жиляев. 
С ними нужно бороться, и полумеры тут не по-
могут. 
— Надо активно внедрять в общественное со-
знание мысль о том, что родители должны деле-
гировать часть своих прав учителям на период 
обучения ребенка, культивировать большее до-
верие к учителю и формировать культуру взаи-
модействия в различных профессиональных си-
туациях, причем делать это с двух сторон — как 
со стороны учеников, так и со стороны учителя, 
поскольку, надо признать, далеко не во всех 
конфликтных ситуациях учитель был прав. 
И это вовсе не значит, что мы должны эти ситуа-
ции оставлять в стороне. Словом, приоритетной 
должна стать идея о том, что у школы две основ-
ные функции — не только образовательная, но 
и воспитательная, с социализирующей состав-
ляющей. Уже очевидно, что в этом смысле была 
совершена системная ошибка и нужно бросить 
все силы на ее исправление. Пока не поздно. 

1 марта 2021 года с петицией в адрес прези-
дента Украины Владимира Зеленского об-
ратилась Людмила Тараненко. Она и группа 
поддержавших ее единомышленников 
(25 тысяч подписей) попросили у первого 
лица государства «защитить учителей 
от угроз, оскорблений, преследования, фи-
зического насилия». В документе содер-
жится просьба об установлении дополни-
тельных гарантий уважения личности, чести 
и достоинства учителя, преподавателя, ува-
жительного отношения к ним со стороны 
участников образовательного процесса 
и других лиц. Кроме того, в петиции подчер-
кнуто: «К сожалению, участились случаи из-
девательства именно над учителями, в част-
ности со стороны родителей».

кстати

Аксиомы были 
теоремами: ныне 
статус учителя 
надо доказывать 
каждому ученику 
персонально
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точка Сегодня точку в номере ставят заслуженный мастер спорта Советского Союза Павел Буре (слева) и президент Федерации хоккея России Владислав Третьяк. Они 
пришли в Музей хоккея на открытие тематической экспозиции. Выставку подготовили в честь 50-летнего юбилея Павла Буре, который он отпразднует 31 марта. Име-
нинник пришел в гости не с пустыми руками. Он подарил музею свой свитер и хоккейную клюшку с автографом. Павел Буре рассказал, что мама записала его в сек-
цию по хоккею, когда ему было шесть лет. А сейчас уже жена спортсмена Алина Хасанова водит их сына на тренировки. Не остался в стороне и Владислав Третьяк. Он 
поздравил коллегу и подарил Павлу фирменный свитер сборной России и памятный перстень, изготовленный в честь победы нашей команды на III зимних Юноше-
ских Олимпийских играх в Швейцарии в прошлом году. Кроме того, президент Федерации хоккея отметил, что Павел активно участвует в воспитании подрастающе-
го поколения: проводит мастер-классы, помогает в работе организации. 

Армейцы провели 
замену вне поля

За семь туров до финиша чемпионата 
российской Премьер-лиги боссы 
ЦСКА решили назначить главным тре-
нером хорвата Ивицу Олича. Преж-
ний наставник, белорус Виктор Гонча-
ренко, отработал в ЦСКА более пяти 
лет, но так и не сумел привести коман-
ду к чемпионскому титулу. 
Когда в 2016-м Гончаренко заступал 
на пост главного тренера в ЦСКА, ему 

было 38 лет. Брали его в команду как молодого и удачли-
вого. Такую репутацию он заработал в Лиге чемпионов — 
будучи наставником белорусского клуба «БАТЭ», он до-
бился двух ничейных результатов с «Ювентусом», побеж-
дал «Баварию» и французский «Лилль». В историю ЦСКА 
Гончаренко войдет как «мистер сенсация». Но не более. 
В 2018 году армейцы под его руководством дважды одоле-
ли в Лиге чемпионов мадридский «Реал». Это, пожалуй, 
самый яркий успех Гончаренко за время работы в Москве. 
Победа в Суперкубке России (2018) и два серебра чемпи-
оната страны — не тот набор регалий, 
который бы мог порадовать искушен-
ных армейских болельщиков.
Работал Гончаренко нервозно. Первое 
время говорили о том, что ЦСКА из-за 
скудности бюджета не может приоб-
ретать нужных ему игроков. Однако 
после того как в 2020 году у ЦСКА поя-
вились новый собственник и россыпь 
перспективных футболистов, нервоз-
ность Гончаренко только усилилась, 
в отличие от результатов. ЦСКА выдал 
неудачную серию: три поражения 
в четырех матчах чемпионата России. 
Последней каплей стало домашнее 
фиаско от «Зенита» — 2:3. Сегодня ар-
мейцы располагаются в таблице на пятом месте, и от за-
ветной второй строчки, дающей право выступить в Лиге 
чемпионов, их отделяет 4 очка. Да и в Лиге Европы в этом 
сезоне ЦСКА стал последним в своей группе.
Говорят, что решение об отставке Гончаренко принял 
лично председатель совета директоров клуба Максим 
Орешкин. Возможно, многолетний президент ПФК ЦСКА 
Евгений Гинер не смог отстоять Гончаренко, а вероятнее 
всего, сам предложил замену из собственной колоды кан-
дидатов. 
Наставником ЦСКА станет бывший форвард армейцев 
и «Баварии» Ивица Олич, который никогда ранее не рабо-
тал главным тренером. Любопытно, что Ивица моложе 
некогда «молодого, да раннего», а ныне 43-летнего Гонча-
ренко. Оличу — 41. Снова ставка на молодость?
Но не тренерский возраст делает результат. Для приме-
ра — Марко Николичу («Локомотив») — 41, Сандро Швар-
цу («Динамо») — 42, Сергею Семаку («Зенит») — 45, а До-
менико Тедеско («Спартак») — 35. 
Поможет ли Оличу его богатый опыт форварда (а играл он 
старательно и результативно) на посту начальника тре-
нерского штаба ЦСКА — сегодня не скажет даже умудрен-
ный опытом президент ПФК ЦСКА Евгений Гинер.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУСЛАН 
КАРМАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Минстрой 
зафиксировал 
дефицит нового 
жилья. И как вам?

КОНСТАНТИН АПРЕЛЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ

Раз по данным Минстроя де-
фицит существует, значит, так 
оно и есть. Это произошло из-
за высокого спроса и сравни-
тельно небольшого предложе-
ния. С 2018 года мы действи-
тельно наблюдаем уменьше-
ние объемов строительства. 
И если так пойдет дальше, то 
нехватка жилья на рынке ста-
нет  еще более очевидной. 
А хотелось бы, чтобы количе-
ство новых объектов увеличи-
лось, и они пользовались 
спросом. Для этого нужно 
принять меры. Инструменты, 
которые используются сей-
час, например программа 
льготной ипотеки, я думаю, 
недостаточны. Нужно перехо-
дить на другие модели стиму-
лирования интереса потреби-
телей. Например, сделать до-
ступнее уже готовое жилье, 
чтобы люди брали ипотеку 
и сразу въезжали в квартиру. 
Сейчас на рынке абсурдная 
ситуация: покупатели берут 
кредит и год-два ждут, когда 
объект достроят. А пока жилье 
не готово, они вынуждены 
снимать квартиру и еще пла-
тить ипотеку. Эта модель не 
в пользу потребителя. Думаю, 
именно по этой причине люди 
последние два года стали 
чаще отказываться от софи-
нансирования строек. Нам 
нужно переходить на проект-
ное финансирование, это уве-
личит объемы строительства. 

ЕКАТЕРИНА НИКИТИНА
РИЕЛТОР

Дефицита на рынке недвижи-
мости нет, а вот спрос дей-
ствительно был повышен-
ный. Программа льготной 
ипотеки, пандемия, неста-
бильность национальной ва-
люты  —  все это повлияло 
на поведение потребителей. 
Люди начали скупать кварти-
ры. Но рынок адаптировался 
под эти тенденции. Напри-
мер, в Московском регионе 
около 70 новых жилищ-
ных комплексов введут в экс-
плуатацию в этом году. Всег-
да существует повышенный 
спрос на однокомнатные 
и двухкомнатные квартиры 
комфорткласса. И застройщи-
ки реагируют на этот спрос, 
предлагают множество вари-
антов. А еще я знаю, что в Мо-
скве у некоторых строитель-
ных компаний есть 20–25 про-
центов нераспроданных квар-
тир. Так что о дефиците пред-
ложения точно говорить не 
стоит.

ВЯЧЕСЛАВ СЕМЕРИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Я не согласен с заявлением 
министра строительства, что 

Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства России Ирек Файзул-
лин заявил, что в стране наблюдается дефицит нового жилья. Почти во всех регионах 
страны у застройщиков закончились выставленные на продажу квартиры. Основная 
причина этого — превышение спроса над предложением. 

вопрос дня

Подготовила 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

на столичном рынке недви-
жимости существует дефи-
цит. Возможно, в отдельных 
регионах объемы строитель-
ства невелики, но в Москве 
и области предложение всег-
да будет достаточным. Все 
процессы на рынке прекрас-
но регулируются. Кроме 
того, в ближайшие годы из-за 
инфляции и увеличения цен 
на квартиры, повышенного 
спроса на новое жилье мы не 
ожидаем.  И о дефиците бес-
покоиться не стоит. Но чтобы 
жилищное строительство 
и дальше активно развива-
лось, нужно покончить с мо-
нополией крупных компа-
ний,  дать частному строи-
тельному бизнесу шанс на 
развитие. Нужно создать 
конкурентную среду.

КОНСТАНТИН БАРСУКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РИЕЛТОРСКОЙ КОМПАНИИ 

Под конец 2020 года мы дей-
ствительно наблюдали ажио-
тажный, ничем не обосно-
ванный спрос. Если подобное 
поведение потребителей вер-
нется, тогда можно будет го-
ворить о дефиците.  Но с точ-
ки зрения экономики ника-
ких предпосылок к этому нет. 
В прошлом году люди думали, 
что в ближайшем будущем 
цены поднимутся и жилье 
станет менее доступно. Подо-
грели интерес и застройщи-
ки — намекнули на рост цен. 
Вот испуганные люди и побе-
жали скупать жилье. И вооб-
ще, о каком дефиците гово-
рит министр? На мой взгляд, 
ситуация сильно преувеличе-
на. Я ни за что не поверю, что 
сейчас человек приходит  по-
купать квартиру, а ему гово-
рят, что все уже распродано 
и ни одного варианта нет. Та-
кого точно никогда не будет. 

Вебинар
Новые модели 
управления сотрудников 
на удаленке

 Полянка
1-й Кадашевский пер., 10, 
стр. 1
Компания «Арт Бизнес 
Консалтинг»
24 марта, 17:00, бесплатно
Многие компании после панде-
мии оставят часть сотрудников 
на удаленке. Ведущая практи-
ческого вебинара расскажет, 
как руководителям приспо-
собиться к новым условиям, 
проводить виртуальные встречи 
и мотивировать персонал дис-
танционно.

Конференция
Иностранный бизнес 
в России 2021: 
актуальные вопросы 
www.cliff .ru/seminars/
registration/?event=315
24 марта, 11:00, бесплатно
Эксперты расскажут о нюансах 
налогового, таможенного и ми-
грационного права, которые 
упростят выход организаций 
на российский рынок. Про-
грамма события разделена 
на четыре блока — откры-
тие бизнеса, миграционные 
правила, налоговые аспекты 
и таможенные вопросы. 

Бизнес-встреча
Квартирник 
Конверсия-2021
obuchayushchiye-meropriyatiya/
biznes-meetup-kvartirnik-
konversiya-2021
24 марта,12:00, бесплатно 
Конверсия — показатель 
эффективности вашего бизнеса. 
Участники встречи узнают, 
почему это понятие важнее 
трафика, как увеличить и авто-
матически измерять конверсию 
с помощью различных инстру-
ментов, как сайт позволяет 
вашему бизнесу привлечь 
еще больше клиентов и какими 
должны быть интернет-пло-
щадки в 2021 году. 

Практикум
Как сделать свою речь 
яркой и действенной

 Павелецкая
Ул. Дубининская, 27, стр. 1, 
офис 44
Центр риторики 
«Искусство говорить»
24 марта, 19:30, бесплатно 
Слушатели узнают, как уве-
ренно выступать на публике 
даже без подготовки, что такое 
невербальные способы комму-
никации и как их использовать 
в своей практике, а также 
познакомятся с практическими 
упражнениями по технике речи. 

деловая афишаСтуденты изучат историю 
отечественного бизнеса

Стихами заговорила 
вся планета 

Продолжается прием заявок 
на участие в конкурсе «На-
следие выдающихся пред-
принимателей России». 
В нем предлагается поуча-
ствовать студентам и препо-
давателям вузов. 

Конкурс позволит участни-
кам узнать больше о том, как 
зарождался российский биз-
нес. Преподаватели будут бо-
роться за первое место в двух 
номинациях. Они представят 
авторские курсы по истории 
предпринимательства и мо-
нографии. А студенты сразят-
ся за звание лучшего в одной 
из 12 номинаций. 
Темы работ конкурсантов бу-
дут посвящены дореволюци-
онным пред принимателям, 
их вкладу в развитие нау-
ки, образования, медицины, 
культуры. Можно посвятить 
исследование женскому и се-
мейному бизнесу в дорево-
люционной России. 
— У многих до сих пор склады-
вается впечатление, что в на-

шей стране предприниматели 
появились только в 1990-е 
годы. И это явление чаще всего 
описывают в негативном клю-
че. За почти 70 лет существова-
ния Советского Союза из на-
шей памяти «вырезали» имена 
тех людей, которые делали 
бизнес в России. На самом деле 
отечественное предпринима-
тельство имеет глубокие кор-

ни, традиции. Конкурс нужен, 
чтобы вспомнить их, — рас-
сказывает заместитель дирек-
тора Музея предпринимате-
лей, меценатов и благотвори-
телей Ольга Чуркова.  
Задача участников не просто 
исследовать определенный 
период и пересказать исто-
рию, но и провести парал-
лель с нынешним временем. 
В сравнительном анализе ав-
тору эссе нужно показать 
примеры современных пред-
принимателей, которые про-
должают традиции своих 
предшественников и тоже 
вносят вклад в развитие биз-
неса в стране. 
Лучшим участникам вручат  
ценные призы. Кроме того, 
они смогут презентовать свои 
бизнес-идеи на столичных ак-
селераторах. 
Итоги конкурса подведут 26–
28 мая в рамках празднования 
Дня российского предприни-
мательства.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Во Всемирный день поэзии, 
учрежденный ЮНЕСКО — 
21 марта, прошел первый 
Всемирный поэтический он-
лайн-фестиваль.

Судя по всему, наш мир еще 
не окончательно впал в же-
стокосердие и практичность: 
поэзия нам по-прежнему нуж-
на, что доказал беспрецедент-
ный по размаху проект, кото-
рый был поддержан Институ-
том языкознания РАН, Фон-
дом общественных и культур-
но-просветительских иници-
атив им. К. Д. Бальмонта, со-
юзом «Профессионалы в сфе-
ре образовательных иннова-
ций», французским ПЕН-
центром и другими организа-
циями. 
Масштаб фестиваля поража-
ет: на сайте Рoesia 21 одно-
временно проходили восемь 
живых трансляций из различ-
ных регионов, стихи запол-
нили пространство от Китая 

до Латинской Америки, от Се-
верной Европы до Африки. По-
клонников поэзии приветство-
вали 350 поэтов из 93 стран 
мира, говорящие на 70 языках! 
А длилось это путешествие 
в мир поэзии 20 часов! Стихи 
на китайском, японском, ко-
рейском и тибетском, на язы-

ках лоло, мяо и пуюма, марат-
хи, панджаби, синдхи и урду, 
на английском и русском, суа-
хили и гусии, на языках извест-
ных и очень редких слились 
в единую поэтическую ткань, 
в любви к которой объясняют-
ся миллионы поклонников 
стихотворных строк. 
— После года в изоляции, ког-
да мы все пережили нехватку 
подлинного общения, как ни-
когда актуальны особые свой-
ства поэзии — объединять 
людей и давать им надежду 
в трудные времена. Мы наде-
емся, что фестиваль будет 
проходить ежегодно, — рас-
сказал один из инициаторов 
и организаторов мероприя-
тия, президент фонда Баль-
монта Кирилл Крынжин. 
Думается, это — надежда всех 
поэтов всего мира. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книгу до 1927 г. 
за 50 000 руб. Журналы и детские 
книги до 1945 г. Архивы, автогра-
фы, плакаты. Бесплатно оценю би-
блиотеку. Куплю дорого антиква-
риат, серебро, картины, иконы, 
фарфор, игрушки, бронзу, знаки 
и др. Т. (925) 795-57-97

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

НАДЕЖДА СМИРНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГКОМИТЕТА 
КОНКУРСА, ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, МЕЦЕНАТОВ 
И БЛАГОТВОРИТЕЛЕЙ 

Мы стали замечать, что сту-
денты практически не знако-
мы с историей отечественного 
бизнеса. А знать ее важно. 
Это поможет многим будущим 
бизнесменам. Ведь чтобы 
стать предпринимателем, 
нужно вдохновиться. И в исто-
рии есть примеры, которые 
способны замотивировать 
и создать что-то свое. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Впервые День поэзии 
провели в 1938 году 
в американском штате 
Огайо. Тогда это было 
15 октября — день рож-
дения Вергилия. 
Затем его начали отме-
чать и в других странах. 
В 1999 году на генераль-
ной конференции 
ЮНЕСКО Всемирный 
день поэзии решили от-
мечать 21 марта.
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